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новости | Госдума и Совет федерации  
призовут парламенты мира к созданию 
коалиции для борьбы с терроризмом —2

новости | Гендиректор ТГК-2  
заочно обвинен в нанесении «Газпрому»  
ущерба в 2,6 млрд рублей —6

Коровная 
месть
Производство молока  
в регионах может сократиться 
на треть

Крупные переработчики  молока 
просят Минсельхоз перенести 
на три года предусмотренные 
техрегламентом о безопасности 
пищевой продукции Таможенно-
го союза ограничения по исполь-
зованию сырья от больных лей-
козом коров. В противном случае 
количество хозяйств, которые 
с 1 января не смогут производить 
молоко, в отдельных регионах 
страны может достигнуть 30%, 
что приведет к сокращению вы-
пуска готовой продукции. 

Национальный союз производи-
телей молока («Союзмолоко», среди 
членов — PepsiCo и Danone) просит 
Минсельхоз перенести на три года 
срок вступления положения об ог-
раничении использования молока 
от лейкозных коров. Оно прописа-
но в техрегламенте о безопасности 
пищевой продукции Таможенного 
союза (ТС): сам документ вступил 
в силу в 2014 году, однако до нача-
ла следующего года участники рын-
ка могут выбирать, следовать ли им 
техрегламенту России или Тамо-
женного союза. С 1 января, когда 
техрегламент Таможенного союза 
станет обязательным, в ряде регио-
нов России придется вырезать зна-
чительную часть поголовья круп-
ного рогатого скота (КРС), преду-
преждает в своем письме «Союзмо-
локо» (копия есть у 

”
Ъ“). Глава объ-

единения Андрей Даниленко уточ-
нил, что в среднем по стране под 
новые ограничения потенциально 
могут попасть 7–8% поголовья (до 
300 тыс. голов).

Последствием сокращения пого-
ловья КРС станет снижение произ-
водства молока до 1 млн тонн, или 
около 6% от уровня 2014 года, в неко-
торых самых неблагоприятных ре-
гионах под ограничения могут по-
пасть до 30% хозяйств, прогнозиру-
ет Андрей Даниленко. Это, говорит 
он, приведет к сокращению произ-
водства конечной молочной продук-
ции и финансовым потерям ферме-
ров, исчисляемым миллиардами ру-
блей. Без финансовой поддержки го-
сударства небольшие хозяйства сей-
час не решат эту проблему, уверены 
в «Союзмолоке».
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Предъявить аэропорты к досмотру
Росавиация просит авиакомпании оценить безопасность полетов в Турцию, Тунис, ОАЭ и Европу

Как стало известно ”Ъ“, 
Росавиация рекомендо-
вала российским авиа-
компаниям предоставить 
информацию об уровне 
авиабезопасности в аэро-
портах Турции, Туниса, 
Объединенных Арабских 
Эмиратов (ОАЭ) и евро-
пейских стран. Ведомство 
4 ноября уже просило ави-
акомпании проверить аэ-
ропорты Египта, а через 
два дня авиасообщение 
с Арабской Республикой 
было приостановлено. 
Тем временем, профиль-
ные ведомства говорят 
о стратегической зада-
че развития внутренне-
го туризма, в частности, 
на  Северном Кавказе.

Телеграмму с рекоменда-
циями проанализировать 
уровень безопасности аэро-
портов ОАЭ, Турции и Туни-
са авиаперевозчики полу-
чили через сеть авиацион-
ной фиксированной элек-
тросвязи 13 ноября. Об этом 

”
Ъ“ рассказали собеседни-

ки в руководстве трех рос-
сийских авиакомпаний, 
информацию подтверди-
ли источники в авиаотра-
сли. «Росавиацию интересу-
ет, как обеспечивается без-
опасность в зарубежных аэ-
ропортах, куда мы выполня-
ем рейсы,— рассказал 

”
Ъ“ 

собеседник в одной из ави-
акомпаний.— Службы без-
опасности сейчас собирают 
соответствующую инфор-
мацию». Кроме того, источ-
ники 

”
Ъ“ в двух авиакомпа-

ниях рассказали, что в свя-
зи с терактами во Франции 
13 ноября авиаперевозчики 
также уже получили теле-
граммы с рекомендациями 

проверить безопасность ев-
ропейских аэропортов.

В Росавиации ситуацию 
не комментируют. Сейчас, по 
официальным данным, у «Аэ-
рофлота» есть рейсы в Тур-
цию, Тунис и ОАЭ, у «Север-
ного ветра» — в Тунис и Тур-
цию, у «Уральских авиали-
ний», NordStar и Metrojet — 
только в Турцию.

Авиакомпании уже полу-
чали аналогичные телеграм-
мы. Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что 4 ноября, за два дня до то-
го, как президент Владимир 
Путин приостановил авиа-
сообщение между Россией 
и Египтом, подобные реко-
мендации приходили от Ро-
савиации по поводу египет-
ских аэропортов. По дан-
ным 

”
Ъ“, 9 ноября на сове-

щании у премьера Дмитрия 
Медведева обсуждалась воз-
можность запрета на поле-
ты россиян не только в Еги-
пет, где 31 октября произош-
ло крушение Airbus A321, но 
и в другие страны (см. 

”
Ъ“ 

от 10 ноября). Однако вице-
премьер Аркадий Дворко-
вич заявил, что, хотя прави-
тельство анализирует «ситу-

ацию с безопасностью поле-
тов во всем мире», от спец-
служб каких-либо рекомен-
даций не поступало. Глава 
Минтранса Максим Соколов 
вчера в интервью «Россия 
24» заявил, что вопрос о пре-
кращении авиасообщения 
с другими странами не рас-
сматривается.

Собеседники 
”

Ъ“ под-
тверждают, что телеграм-
мы Росавиации пока не оз-
начают скорой приостанов-
ки полетов в Тунис, Турцию, 
ОАЭ и страны Европы. «Ави-
акомпании хорошо знают 
уровень безопасности в том 
или ином аэропорте, поэто-
му запросы по странам, где 

есть потенциальная террори-
стическая угроза, естествен-
ны»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его словам, 

ответы должны помочь си-
ловым ведомствам, которые 
«активно анализируют ин-
формацию о безопасности 
полетов». В частности, этот 
вопрос обсуждался 12 ноя-
бря на совещании у директо-
ра ФСБ Александра Бортни-
кова, рассматривались вари-
анты усиления безопасности 
в зарубежных аэропортах, 
в том числе дополнитель-
ный контроль пассажиров, 
силами и местных структур, 
и специалистов РФ. В тот же 
день депутаты Госдумы Вале-

рий Рашкин и Сергей Обухов 
(КПРФ) предложили прези-
денту закрыть авиасообще-
ние с Турцией и Тунисом, ко-
торые «входят в зону влия-
ния боевиков 

”
Исламского 

государства“».
Глава Центра изучения 

стран Ближнего Востока 
и Центральной Азии Семен 
Багдасаров признает, что 
в Турции и Тунисе высока уг-
роза терактов. «Данные о без-
опасности аэропортов могут 
собираться через представи-
тельства авиакомпаний, но 
обладать информацией о на-
личии или отсутствии тер-
рористических угроз они не 
могут»,— уточняет он. Влас-
ти, по мнению эксперта, 
должны принимать реше-
ние о приостановлении ави-
асообщения с этими страна-
ми не только основываясь 
на безопасности аэропор-
тов, но и исходя из ситуации 
в государствах в целом. Глава 
Международной контртер-
рористической тренинго-
вой ассоциации Иосиф Лин-
дер назвал решение Росавиа-
ции правильным. «В каждой 
авиакомпании есть служ-
бы безопасности, их сотруд-
ники — либо бывшие, либо 
действующие сотрудники 
спецслужб,— отмечает он.— 
Эти службы могут тестиро-
вать безопасность аэропор-
тов». Эксперт добавляет, что 
работники авиакомпаний 
могут провести проверку, не 
вызывая лишнего ажиота-
жа, а отправка сотрудников 
Службы внешней разведки 
в Турцию, Тунис или ОАЭ мо-
жет испортить отношения 
РФ с этими странами.

новости — с4

Проверкой безопас-
ности аэропортов  
по просьбе Росави-
ации займутся  
авиакомпании  

Европа проявляет  
закрытость
На фоне угроз новых терактов власти стран ЕС 
отказываются принимать у себя мигрантов

Власти Франции вчера 
объявили, что расследо-
вание терактов в Пари-
же, унесших жизни 129 
человек, «продвигается 
быстро». Обыски и арес-
ты проходят не только во 
Франции, но и в соседних 
странах. Особую актуаль-
ность им придало заяв-
ление французского пре-
мьера Манюэля Вальса, 
предупредившего: терро-
ристы готовят новые ата-
ки сразу в нескольких ев-
ропейских государствах. 
Его слова стали допол-
нительным аргументом 
для противников мигра-
ционной реформы ЕС, по-
дразумевающей введе-
ние национальных квот на 
распределение беженцев 
из стран Ближнего Вос-
тока и Африки. Дальше 

остальных пошли влас-
ти Польши: правитель-
ство, приведенное вчера 
к присяге, пригрозило не 
соблюдать обязательств 
предыдущего кабине-
та по принятию 4,5 тыс. 
 мигрантов из Сирии и дру-
гих стран.

«Мы знаем 
о подготовке  
новых атак»
Вчера ровно в полдень Фран-
ция остановилась: в стране 
была объявлена минута мол-
чания. Сотни человек собра-
лись на парижской площа-
ди Республики, у концерт-
ного зала Bataclan, где в ночь 
на субботу были захваче-
ны заложники, а также у ба-
ра Le Carillon, посетителей 
которого расстреляли тер-
рористы. Президент Фран-

ции Франсуа Олланд и чле-
ны правительства в этот мо-
мент находились во дворе 
Сорбонны. После заверше-
ния минуты молчания со-
бравшиеся там же студен-
ты и преподаватели уни-
верситета спели куплет из 
 «Марсельезы».

Вечером президент Ол-
ланд выступил на чрезвы-
чайном съезде обеих палат 
парламента. Он предложил 
лишать французского граж-
данства людей, осужденных 
за терроризм, анонсиро-
вал увеличение на 5 тыс. че-
ловек штата национальной 
полиции и жандармерии, 
а также призвал Совбез ООН 
в кратчайшие сроки при-
нять резолюцию по борьбе 
с терроризмом. 

новости — с3

Шерпы и молоты  
мировой политики
Как Владимир Путин убеждал Барака Обаму  
допустить Башара Асада на выборы в Сирии

Вчера президент Рос-
сии Владимир Путин про-
должил и закончил свою 
работу на саммите G20 
в Турции. Закончил он 
ее громкими заявления-
ми на пресс-конферен-
ции, а специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ понял на-
конец, отчего за ужином 
пропал аппетит у прези-
дента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана.

Накануне вечером глав-
ной и единственной темой 
обсуждений у всех журна-
листов в Международном 
пресс-центре была, конеч-
но, встреча Владимира Пу-
тина и Барака Обамы. Миро-
вую прессу интересовали лю-
бые подробности, которые 
она пыталась выяснить от 
единственного доступного 

ей источника — российской 
прессы. Российская пресса, 
в свою очередь, пыталась ата-
ковать членов российской 
делегации. Атаковать было 
уже некого, и они атаковали 
друг друга…

В конце концов жертва 
была найдена. Ею оказалась 
шерпа российской делегации 
на этом саммите Светлана Лу-
каш. Она сама великодушно 
приехала в отель, где живут 
российские журналисты.

Светлана Лукаш — герой 
если не России, то россий-
ской делегации уж точно. 
Это она, чего уж там, сдела-
ла тут же ставший историче-
ским снимок: Владимир Пу-
тин и Барак Обама склони-
лись друг к другу из своих 
кресел, и кажется, что меж-
ду ними сейчас проскочит 
электрический разряд.

И это она разъяснила, что 
на самом деле в холле перед 
входом в зал пленарных за-
седаний было очень шумно 
и президенты просто пыта-
лись расслышать друг друга.

— А правда, что это вы 
сняли их? — спросили ее.

— Да, это была я! — лицо 
этой молодой женщины про-
сто засияло.

— Вы не останавливай-
тесь, пожалуйста, на достиг-
нутом и завтра продолжай-
те! — попросили ее.

— Я очень постараюсь! — 
звонко пообещала она (я уди-
вился: а что, будет еще одна 
встреча президентов России 
и США?) и бросилась на за-
щиту Владимира Путина, на 
которого, впрочем, никто не 
нападал.

новости — с2

новости | Россия готова предоставить Украине 
отсрочку выплаты долга, если третья сторона 
гарантирует его полное погашение —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

P
IC

TU
R

E
 A

LL
IA

N
C

E
 /

 R
O

B
E

R
T 

S
C

H
LE

S
IN

G
E

R
 /

 A
FP

новости | Предполагаемого организатора 
убийства Бориса Немцова  
не нашли в Чечне и будут искать в Дубае —6

07  «Мир» ударит банкам 
по карману 
Национальная карта  
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дороже международных
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ФСБ хочет жестче  
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в интернете

08  Райффайзенбанк 
может быть продан 
RBI меняет Россию  
на Польшу

08  Western Union 
переоценила риски 
Система просит банки 
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09  Рельсы  
уступают трубам 
Нефтяники хотят  
снизить цену аренды цистерн

10  «Яндекс» запустит 
поиск по ДНК 
Интернет-компания  
вместе с партнерами  
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для диагностики рака
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Госдума сегодня примет заявле-
ние в связи с «возрастанием тер-
рористической угрозы». В проек-
те документа депутаты называют 
теракты во Франции распла-
той «за близорукую и своеко-
рыстную политику Вашингтона» 
и призывают все страны создать 
«широкую коалицию борьбы с 
терроризмом по примеру анти-
гитлеровской». Свое обращение 
к парламентам мира с призывом 
к объединению готовят и в Совете 
федерации (СФ).

Сегодня депутаты Госдумы рас-
смотрят проект постановления «В 
связи с возрастанием террористиче-
ской угрозы миру и безопасности», 
подготовленный комитетом по ме-
ждународным делам. В заявлении го-
ворится, что российские парламен-

тарии «разделяют чувства скорби на-
рода Франции», где 13 ноября прои-
зошла серия терактов. При этом де-
путаты напоминают про «неодно-
кратные предупреждения со сторо-
ны России о том, что постоянная дес-
табилизация обстановки на Ближ-
нем и Дальнем Востоке со стороны 
тех, кто претендует на глобальное 
доминирование, прежде всего США, 
обернется расширением зон крова-
вого хаоса и многочисленными че-
ловеческими трагедиями». Осужда-
ет Госдума и «безответственную по-
литику Запада, попытки использо-
вать радикальные группировки в ка-
честве 

”
тарана“ для свержения неу-

годных режимов». «Сегодня Фран-
ция и Европа, по сути, расплачива-
ются за близорукую и своекорыст-
ную политику Вашингтона»,— гово-

рится в проекте постановления. В то 
же время депутаты предлагают пар-
ламентариям всех стран «отбросить 
в сторону тактические разногласия» 
и пойти «по пути создания широкой 
коалиции борьбы с терроризмом по 
примеру антигитлеровской коали-
ции». «Только такое объединение по-
зволит остановить ширящийся на 
наших глазах террор»,— говорится в 
проекте заявления.

Содержащуюся в документе кри-
тику США и Запада первый зампред 
комитета по международным делам 
Леонид Калашников объяснил так: 
«Мы ведь призываем к сотрудниче-
ству в борьбе с терроризмом, и при 
этом не говорить о причинах это-
го нельзя». На вопрос 

”
Ъ“, рассчи-

тывают ли в Госдуме на практиче-
ские шаги со стороны Запада, он от-

ветил, что Госдума ежегодно прини-
мает заявления о снятии экономи-
ческой блокады с Республики Ку-
ба. «Но раньше в Генассамблее ООН 
против него голосовали 60 органи-
заций, а сейчас — только две. Явля-
ется ли это результатом того, что Гос-
дума ежегодно принимает соответ-
ствующий проект заявления?!» — 
заявил господин Калашников, от-
метив, что «так устроена парламент-
ская дипломатия».

СФ готовится принять свое обра-
щение к парламентам мира и меж-
парламентским организациям «в 
связи с необходимостью объедине-
ния усилий в борьбе с международ-
ным терроризмом». Документ обсу-
ждался вчера комитетами по между-
народным делам и обороне и еще 
может быть доработан, прежде чем 

будет вынесен на обсуждение пала-
ты 18 ноября. В проекте обращения 
говорится, что «терроризм агрес-
сивно перешагивает национальные 
рамки: последний страшный при-
мер — нападения и взрывы во Фран-
ции 13 ноября, до этого были Тур-
ция, Ливан, Тунис, Кения и многие 
другие, прежде всего Афганистан, 
Ирак и Сирия». Подобным «глобаль-
ным вызовом человеческой цивили-
зации» был фашизм, «разгромлен-
ный 70 лет назад». Сегодня же, счита-
ют в СФ, нужно «создать своего рода 

”
антитеррористический интернаци-

онал“» государств, которые объеди-
нят свою работу по борьбе с радика-
лами в разных сферах. Для этого СФ 
призывает «отложить политические 
разногласия», «координировать уси-
лия соответствующих служб», «со-

здать единый унифицированный 
список террористических органи-
заций», а также «согласовывать во-
енные акции для нанесения макси-
мального урона» противнику.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава комитета 

СФ по международным делам Конс-
тантин Косачев, верхняя палата над-
еется, что парламентарии смогут до-
нести эту позицию до «органов ис-
полнительной власти, от которых и 
зависит реализация антитеррори-
стической программы». «Пока отсут-
ствие широкой коалиции — это ре-
зультат решений, которые принима-
ют государственные лидеры, ориен-
тируясь на международные разно-
гласия, например, по украинскому 
сюжету»,— считает он.

Наталья Корченкова,  
Софья Самохина

Госдума и СФ скажут свое слово в борьбе с терроризмом
Предложив парламентариям всех стран объединиться

Она вспомнила годичной 
давности «двадцатку» в австра-
лийском Брисбене, где Влади-
мир Путин не был никаким 
изгоем, как это пытались пред-
ставить журналисты, и поэто-
му не надо говорить, что ситу-
ация совершенно изменилась 
в лучшую сторону в Турции. И 
так все было хорошо…

— Это вы,— не сдержалась 
Светлана Лукаш и в сердцах 
упрекнула сразу всех россий-
ских журналистов,— почему-
то решили, что он изгой. А с 
ним все разговаривали!

И я потом уже один на один 
сказал ей, что все, конечно, так 
и есть, как она говорит, хотя не 
все писали, что господин Пу-
тин — изгой, но есть только 
один момент: почему на цере-
монии совместного фотогра-
фирования в Брисбене его по-
ставили с самого края?

— Да вы не представляе-
те себе, какая там система, по 
которой их там ставят! — вос-
кликнула Светлана Лукаш.— 
Это очень сложно! Там не по 
алфавиту, нет! Очень сложная 
система! Зависит от количест-
ва лет, которые человек прора-
ботал президентом… И от того, 
когда он им стал…

Я хотел бы рассказать, что 
по этим показателям господин 
Путин должен был по праву за-
нять место хозяина саммита в 
самом центре, но я не стал это-
го делать: нельзя было пере-
бивать Светлану Лукаш — по 
всем признакам нам встрети-
лась святая.

— Да и вообще,— продол-
жала она,— там, в Брисбене, 
даже табличек с фамилиями 
на полу не лежало! Вы знаете 
об этом? Не знаете!

Тут она задумалась, видимо, 
обратив внимание на стран-
ное противоречие в собствен-
ных словах, и потом махнула 
рукой:

— Так что это второй вари-
ант уже! Никто, никто его не 
дискриминировал!

Когда кто-то попытался 
предположить, что разговор 
был слишком напряженным, 
а сам Владимир Путин остал-
ся после него некоторое вре-
мя сидеть в кресле задумчи-
вым и даже отрешенным, она 
сказала, что ничего подобно-
го и что «были даже проблески 
улыбок».

Переводчиком с американ-
ской стороны, она добавила, 
была Сюзан Райс, а с нашей — 
переводчик, и на вопрос, а по-
чему тогда с нашей — не Юрий 
Ушаков, тоже ведь советник 
президента, объяснила, что на 
пленарном заседании предпо-
лагалось обсуждать исключи-
тельно экономические вопро-
сы и поэтому с нашей стороны 
присутствовали только эконо-
мические советники. А Сюзан 
Райс… Ну что Сюзан Райс?.. Это 
ее выбор… Вот в итоге рядом с 
шефом и оказалась…

— А на ужин вы тоже пойде-
те? — спросили ее.

— Нет,— твердо ответила 
Светлана Лукаш.— Ужин по 
терроризму будет, мне там де-
лать нечего… Я пойду дальше 
итоговой резолюцией зани-
маться…

Я спросил ее насчет этой ре-
золюции: она должна была на-
чать интересовать всех только 
на следующий день, когда дру-
гих тем, кроме нее, уже и не бу-
дет, и я понял, что подробности 
можно выяснить уже сейчас.

И вот тут Светлана Лукаш 
показала себя совершенно 
образцовым профессионалом, 

и я наконец понял, почему она 
второй год держится в должно-
сти шерпы, вопреки всей сво-
ей святости.

И когда на следующий 
день я поговорил еще с одним 
участником конференции, все 
подтвердилось.

Выяснилось, что вся про-
блема итоговой резолюции 
состоит в части, касающейся 
климата. Спикером дискуссии 
о климате является Франция, 
которая через две недели, если 
не случится ничего непред-
виденного, примет мировой 
саммит по проблемам клима-
та (в нем, скорее всего, примет 
участие и Владимир Путин).

Так вот, Франция, рассказа-
ла все планы госпожа Лукаш, 
настаивает на том, чтобы все 
страны G20 пошли на компро-
мисс в вопросе о квотах на вы-
брос вредных веществ еще до 
конференции в Париже. И что-
бы особенно и прежде всего 
Китай и Индия согласились 
увеличить свои обязательст-
ва по уменьшению квот. Дело 
в том, что по Киотскому прото-
колу 1994 года Китаю и Индии 
были предоставлены очень 
большие квоты: промышлен-
ность их развивалась, бед-
ность была просто обескура-
живающей, и было общими 
усилиями решено, что жизнь 
человека важнее любых вред-
ных выбросов.

Сейчас жизнь человека в 
Китае и Индии изменилась к 
лучшему, а квоты остались та-
кими же, как были в 1994 году. 
Всех остальных это теперь не 
устраивает.

Так что Франция настаива-
ет на радикальном увеличе-
нии обязательств по сокраще-
нию квот, чтобы на конферен-
ции в Париже можно было ска-
зать, что это консолидирован-
ное решение G20, с которым 
придется считаться.

По мнению госпожи Лукаш, 
в этих французских предложе-
ниях много рисков, потому 

что достаточно, чтобы у какой-
то одной страны сдали нервы и 
она отказалась бы от записан-
ных на нее повышенных обя-
зательств,— и все договорен-
ности пойдут прахом, как это 
было в Копенгагене семь лет 
назад.

Кроме того, в проекте ре-
золюции, за который бьет-
ся Франция, заложен пункт 
о жестком мониторинге вы-
полнения соглашений, если 
они будут достигнуты. Между-
народные инспекторы будут 
иметь право приехать, по су-
ти, на любое предприятие до-
говорившихся стран и прове-
рить, как выполняются обя-
зательства. Это по понятным 
причинам тоже далеко не всех 
устраивает.

Поэтому на уровне экспер-
тов на G20 идет затяжное сра-
жение не просто за каждое 
предложение, а за каждое сло-
во в нем. Так, другой мой собе-
седник, пожелавший остать-
ся неузнанным, рассказал, что 
в тот день, когда встречались 
Владимир Путин и Барак Об-
ама, эксперты «двадцатки» с 
девяти утра до двух ночи об-
суждали, по сути, только од-
но предложение в проекте ре-
золюции и несколько часов — 
только одно слово в этом пред-
ложении, перебирая десятки 
его синонимов. Но так ничего 
и не выбрали.

— Для Франции эта исто-
рия — вызов,— сказал мой со-
беседник.— Французы хотят 
удовлетворить свои амбиции 
и выйти победителями. Они 
не понимают, что в результате 
может не получиться ничего.

Светлана Лукаш между тем 
не считает, что все закончится 
вообще ничем.

— Какой-то текст все рав-
но будет согласован,— пожала 
она плечами, когда уже совсем 
поздно вечером мы ждали шат-
тл, который подбросил бы нас 
до отеля Regnum Karya Hotel, 
где в это время шел «ужин по 
терроризму» и где после этого 
у Владимира Путина должны 
были состояться еще две дву-
сторонние встречи — с канцле-
ром Германии Ангелой Мер-
кель и президентом Турции 
Реджепом Тайипом Эрдоганом.

— Но это тогда,— продол-
жила госпожа Лукаш,— будет 
очень простой текст с ни к че-
му не обязывающими форму-
лировками, а этого тоже не хо-
телось бы.

В переполненном журна-
листами и их видеокамерами 
шаттле она через минуту уже 
увлеченно болтала с пожилым 
американцем, корреспонден-
том Los Angeles Times, которо-
му сказала в ответ на его во-
прос, что она шерпа и что это 
она сегодня сфотографирова-
ла Обаму и Путина… И уже по-
казывала на своем планшете 
эту фотографию. И ошарашен-
ный старичок через три мину-
ты уже признавался ей в люб-
ви и говорил, что не верит все 
равно, что у России могут быть 
такие шерпы…

В Rеgnum ждали, когда за-
кончится ужин. Светлана Лу-
каш ушла в ночь согласовы-
вать уже, видимо, не слова, а 
буквы.

Ужин продолжался между 
тем уже больше полутора ча-
сов, а было уже 11 вечера со-
вершенно нескончаемого дня.

Лидеры G20, в свою оче-
редь, обсуждали, что делать с 
беженцами в Европе, как све-
сти разные списки организа-
ций, которые следует признать 
террористическими (инициа-
тиву в этом деле, по сведениям 

”
Ъ“, взяла на себя Иордания, и 

с ее королем у Владимира Пу-
тина в ближайшее время мо-
жет состояться встреча), а так-
же, конечно, Сирию.

По информации 
”
Ъ“, во вре-

мя вечернего разговора Влади-
мир Путин, кроме всего про-
чего, убеждал Барака Обаму 
в том, что в досрочных пре-
зидентских выборах в Сирии 
вполне может участвовать Ба-
шар Асад: «Вы говорите, что 
60% суннитов недовольны тем, 
что он их президент? Ну так 
пусть придут и проголосуют 
против него».

Впрочем, известно, что в та-
ких случаях возражают аме-
риканцы. На все такого рода 
предложения они отвечают: 
«Вы понимаете, что ИГИЛ на-
чался с Асада? Это неприем-
лемо!» А на возражения типа 
«ИГИЛ начался гораздо рань-
ше…» разочарованно пожима-
ют плечами.

Вот и вся суть этих многоме-
сячных переговоров.

— Уже больше двух часов го-
ворят,— вздохнул один из чле-
нов российской делегации.— 
Видимо, Путин Эрдогана до-
жимает… Он, пока это не сде-
лает, из-за стола не встанет… 
Это мы знаем…

– Да, у Эрдогана режим…— 
возразил другой собесед-
ник.— Он, говорят, поздно 
спать не ложится…

В чем же предстояло дожать 
господина Эрдогана? По ин-
формации 

”
Ъ“, при согласо-

вании списков террористиче-
ских организаций сразу возни-
кло множество противоречий. 
Так, турки считают террори-
стической организацией Курд-
скую рабочую партию. А их 
американские коллеги, наобо-
рот, настаивают, что это друже-
ственное объединение и т. д. И 
до бесконечности…

Надо сказать, в этот вечер 
президенту Турции суждено 
было лечь спать рано. Но ра-
но утром. Ужин в результа-
те продолжался 2 часа 50 ми-
нут. И когда в коридоре поя-
вился президент Турции, вы-
яснилось, что он не наелся. 
Господин Эрдоган вдруг оста-
новился у небольшого столи-
ка в центре коридора (на нем 
лежали фрукты и сладости) 
и начал при огромном стече-
нии охраны и простого люда 
не спеша вырезать ножом ка-
кие-то сложные узоры на нек-
тарине, который он выбрал 

после длительного капризно-
го изучения. Из этих узоров 
складывались разнообразные 
дольки, с которыми он тут же 
расправлялся…

Видимо, и в самом деле не 
до фруктов было Реджепу Тай-
ипу Эрдогану на ужине по тер-
роризму. А теперь он должен 
был в ночи встретиться еще и с 
Владимиром Путиным, у кото-
рого было назначено сначала с 
госпожой Меркель.

В это время по коридору 
вдруг начали бродить какие-то 
турки с российскими и турец-
кими штандартами наперевес. 
Они заходили в комнаты, вы-
ходили, возвращались в них, 
выходили опять… Они, види-
мо, никак не могли решить, 
где оставить флаги. В конце 
концов я перестал обращать на 
них внимание, хотя поначалу 
выглядело это все, мягко гово-
ря, противоестественно.

Наконец первая ночная дву-
сторонняя встреча состоялась. 
Госпожа Меркель формулиро-
вала вяло, а скорее просто без-
жизненно. Расслышать можно 
было только ее предложение 
поскорее отпустить фотогра-
фов и операторов, которым по-
ра спать. Подразумевалось, ко-
нечно, что на самом деле пора 
спать ей…

И переговоры эти, которые 
начались в половине второго 
ночи, носили, разумеется, ри-
туальный характер. Они про-
должались не больше 20 минут.

А Владимир Путин и Ред-
жеп Тайип Эрдоган через не-
сколько минут в другой комна-
те встретили журналистов во-
обще гробовым молчанием… 
Однако переговоры должны 
были состояться — и они со-
стоялись.

Интересно, что двусторон-
ние встречи продолжились 
уже в девять утра в другой го-
стинице, Maxx Royal, и с уча-
стием других людей. Неизмен-
ной константой на них был 
только Владимир Путин. Сна-
чала он увиделся с итальян-
ским премьером Маттео Рен-
ци, который сидел, закинув 
нога на ногу, и говорил: «Доро-
гой Владимир, очень рад встре-
титься с тобой, я помню, как ты 
приезжал к нам на Expo-2015, 
мы заходили с тобой на рос-
сийскую экспозицию и там 
мне удалось попробовать са-
мые изысканные блюда твоей 
кухни…» Впрочем, Маттео Рен-
ци выражал, конечно, соболез-
нования в связи с катастрофой 
самолета в Египте и энергично 
кивал в ответ на слова колле-
ги о том, что «теперь надо про-
являть единство, особенно в 
борьбе с терроризмом…»

Интересно, что обрадован-
ным при встрече с Владими-
ром Путиным выглядел и, мо-
жет быть, главный его критик 
Дэвид Кэмерон, британский 
премьер.

— Мы вынуждены про-
сто,— сказал ему господин Пу-
тин,— и давно пора было это 
сделать, объединить усилия в 
борьбе с этим злом — терро-
ризмом.

Надо же, и англичанин по-
нимающе кивал. И выглядел 
даже, кажется, растроганным, 
когда российский президент 
рассказал, как благодарен ему 
за звонок после падения само-
лета, когда британский пре-
мьер «поделился информаци-
ей по поводу причин траге-
дии и поделился сведениями, 
полученными от британских 
спецслужб».

Видимо, и в самом деле 
история с самолетом оказалась 
неутешительной.

Пока шли российско-бри-
танские переговоры, к жур-
налистам подошел глава «Газ-
прома» Алексей Миллер, ко-
торый рассказал, что на ноч-
ной встрече с Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом обсуждали, 
конечно, перспективы «Ту-
рецкого потока» (перспекти-
вы, как я понял, не стали ме-
нее туманными после этих пе-
реговоров), а также сообщил, 
что Украина очень сильно со-
кратила в последнее время от-
бор российского газа, но все 
равно ей не хватит предопла-
ченных объемов даже на чет-
веро суток…

Так начиналось утро второ-
го дня…

Впрочем, встретившись с 
журналистами после самми-
та, Владимир Путин о ней ни-
чего не сказал, только упомя-
нул, что и в этот день переки-
нулся несколькими словами 
с Бараком Обамой — на этот 
раз по поводу нового заманчи-
вого российского предложе-
ния для Украины. Россия гото-
ва не только перенести выпла-
ту трехмиллиардного украин-
ского долга России на следу-
ющий год, но и получить эти 
деньги не сразу, а за три года — 
по $1 млрд в год. Но посколь-
ку западные партнеры Украи-
ны уверены, что страна выпла-
тит в 2016 году все 3 млрд, зна-
чит, они могут дать свои гаран-
тии этого. Господин Путин го-
тов, в свою очередь, получить 
такие гарантии либо от прави-
тельства США (об этом и гово-
рил с Бараком Обамой), либо 
от «солидных финансовых ор-
ганизаций» (об этом говорил с 
директором МВФ Кристиной 
Лагард).

Таким образом, бросается в 
глаза желание поймать партне-
ров на противоходе. Тут, чест-
но говоря, чувствуется почерк 
самого господина Путина. Его 
стиль. Об этом можно судить 
даже по тому, с какой любовью 
он описывал это эксклюзив-
ное предложение.

В резких выражениях го-
сподин Путин говорил о фи-
нансировании терроризма. По 
его данным, «финансирование 
идет из 40 стран, причем из не-
которых стран 

”
двадцатки“».

С огромной долей вероят-
ности можно предположить, 
что речь идет о Саудовской 
Аравии, а также, возможно, о 
Турции.

Российского президента 
возмущают потоки нефти, ко-
торые идут на продажу с тер-
риторий ИГИЛ. Проблема в 
том, куда идут (слово «Турция» 
не прозвучало и на этот раз, но 
и на этот раз, похоже, подразу-
мевалось).

Господин Путин, оказы-
вается, даже показывал кол-
легам по G20 снимки из кос-
моса, на которых было хоро-
шо видно, «как колонны ма-
шин с нефтью длиной четы-
ре-пять километров уходят за 
горизонт». Он ничего не ска-
зал о том, как восхитительно 
они могли бы запылать, подо-
жженные, если что, более или 
менее нечаянной бомбой или 
ракетой российского бомбар-
дировщика, но, по-моему, это 
подразумевалось.

Хотя бы по одному это-
му эпизоду можно было меж-
ду тем судить о глубине дис-
куссии, которая развернулась 
прежде всего накануне поздно 
вечером за «ужином по терро-
ризму». Теперь окончательно 
понятно, почему Реджеп Тай-
ип Эрдоган с такой жадностью 
набросился после этого ужина 
на нектарины: эти кадры спут-

никовой съемки кому угодно 
отобьют аппетит за ужином.

Господину Путину дали воз-
можность вспомнить и про 
Брисбен. Он поддержал в этом 
вопросе позицию Светланы 
Лукаш и припомнил, что на 
саммите в Австралии к нему 
очень хорошо относились, а 
раньше всех он улетел только 
потому, что не хотел стоять в 
общей очереди на вылет:

— А то я слишком хоро-
шо это знаю: три часа стоять в 
очереди… Так что я просто по-
раньше уехал, и все…

Новой оказалась информа-
ция о том, почему западные 
партнеры не дают российским 
Воздушно-космическим силам 
(ВКС) информацию о том, ка-
кие районы в Сирии бомбить 
не надо, чтобы не дай бог не за-
деть войска умеренной оппо-
зиции и территории, которые 
она контролирует.

— Опасаются, наверное, что 
если дадут координаты,— про-
комментировал господин Пу-
тин,— то мы туда и будем нано-
сить удары. Что мы обманем… 
Видимо, о нас думают исходя 
из своих представлений о по-
рядочности!

И он рассказал, что на са-
мом деле в этой местности уже 
есть люди, которые ему всеце-
ло доверяют: это некоторые 
войска оппозиции, с которы-
ми российские ВКС уже взаи-
модействуют и которые даже 
уже готовы вместе с ними бо-
роться с ИГ.

Господин Путин дал понять, 
что его в меру воодушевля-
ет эта ситуация: так недалеко 
и до объединения усилий си-
рийской армии и умеренной 
оппозиции.

Осталось только понять, где 
она, умеренная сирийская оп-
позиция? Ведь еще пару не-
дель назад российский прези-
дент сетовал на то, что ее что-
то никак не отличить от любой 
другой.

Напоследок российский 
президент назвал условие, при 
котором можно будет сделать 
окончательный вывод о при-
чинах крушения российского 
самолета в Египте:

— Если это был взрыв, 
должны остаться следы взрыв-
чатых веществ на обшивке, 
на вещах пассажиров… И мы 
в состоянии обнаружить эти 
следы.

Владимир Путин уехал в аэ-
ропорт. В отличие от Брисбе-
на он никуда, видимо, не спе-
шил и готов был стоять в об-
щей очереди.

Действительно, а куда спе-
шить-то? От завтрашнего поле-
та на Филиппины он ведь отка-
зался даже не позавчера.

Вслед за президентом дол-
жен был улететь и борт с чле-
нами российской делегации и 
журналистами. И тут все вели-
колепие, с которым турки при-
нимали саммит (нескончаемая 
бесплатная еда, тотальный Wi-
Fi в любой точке саммита под 
одним паролем, мгновенный 
транспорт по первому требова-
нию, нескончаемые просторы 
бесконечных отелей...), разби-
лось о ничтожный факт: расто-
ропные турки отправили боль-
шую часть российского журна-
листского багажа, которая бы-
ла складирована в отеле Maxx 
Royal в ожидании своего часа, 
на борт азербайджанской деле-
гации, которая вообще без за-
держки улетела на нем в тот са-
мый Париж.

Все-таки это и правда вели-
кий город. C него все начина-
ется. Им все и заканчивается.

Андрей Колесников

Шерпы и молоты мировой политики

В какой-то момент  
«ужина по терроризму» 
стало понятно, что, пока 
все тут о чем-нибудь  
не договорятся, никто  
не выйдет из-за стола, 
даже если кто-нибудь 
протянет ноги. То же  
было и на некоторых  
двусторонних  
переговорах   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Кроме того, глава Франции рас-
сказал, что в ближайшие дни встре-
тится со своими коллегами из США 
и России Бараком Обамой и Влади-
миром Путиным, чтобы обсудить 
единую коалицию в Сирии. О том, 
что «возможность такой встречи и ее 
время прорабатываются», сообщил 
вчера и пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков.

Тем временем глава МВД Фран-
ции Бернар Казнёв рапортовал, что 
«расследование терактов продви-
гается быстро». В частности, ста-
ло известно имя предполагаемого 
организатора и спонсора нападе-
ния на Париж — по данным СМИ, 
речь о 27-летнем гражданине Бель-
гии марокканского происхожде-
ния Абдельхамиде Абауде. Неназ-
ванный французский чиновник за-
явил агентству AP, что Абауд уча-
ствовал в планировании двух неу-
давшихся нападений во Франции. 
Предположительно, сейчас он нахо-
дится в Сирии.

В самой Франции же в ночь на 
понедельник, по данным МВД, бы-
ли проведены 168 обысков. Поли-
ция задержала 23 человека, изъяв у 
них 31 единицу оружия (в частности, 
один гранатомет). У одного из задер-
жанных была найдена форма фран-
цузских военнослужащих, что мог-
ло свидетельствовать о ближайших 
планах террористов.

Схожим образом вчера действо-
вала и полиция соседней Бельгии. 
Днем местные СМИ сообщили о за-
держании в Брюсселе предполагае-
мого участника парижской атаки Аб-
деслама Салаха. Прокуратура Бель-
гии, однако, эту информацию опро-
вергла. Вместе с тем вчера было объ-
явлено: двое из семи человек, задер-
жанных в Брюсселе в субботу, поме-

щены под арест по обвинениям в 
причастности к терроризму.

И в Париже, и в Брюсселе утвер-
ждают: разовыми спецоперациями 
дело не ограничится. «Мы мобили-
зовали все правовые и следствен-
ные механизмы, что включает в се-
бя возможность выдворения ради-
кальных имамов и закрытия мече-
тей, в которых проповедуется нена-
висть»,— сказал Бернар Казнёв. Он 
также пообещал, что правоохрани-
тельные органы страны продолжат 
«помещать под домашний арест тех, 
кто должен там находиться, и прово-
дить обыски у тех, против кого име-
ются особые подозрения».

При этом после терактов экспер-
ты заговорили о том, что француз-
ским спецслужбам стоит вниматель-
нее относиться к поступающей к 
ним информации. Вчера агентство 
Reuters со ссылкой на высокопостав-
ленного турецкого чиновника со-
общило: Анкара дважды, в декабре 
2014-го и июне 2015 года, передава-
ла французской стороне данные об 
одном из предполагаемых участни-
ков терактов в Париже. Ничего для 
предотвращения его планов пред-
принято не было.

Прозвучали во Франции и голоса 
о том, что эффективная борьба с ис-
ламистами невозможна без сотруд-
ничества с РФ. Бывший премьер и 
один из лидеров крупнейшей оппо-
зиционной партии «Республикан-
цы» Франсуа Фийон в интервью ра-
диостанции Europe 1 назвал ключе-
вой ошибкой Парижа отказ от сою-
за с Россией в деле борьбы с терро-

ристической группировкой «Ислам-
ское государство» (запрещена в РФ). 
В Москве же, в свою очередь, рас-
сказали о готовности сотрудничать 
с Францией и другими партнерами 
по расследованию терактов в Пари-
же. Правда, заместитель главы МИД 
РФ по вопросам противодействия 
терроризму Олег Сыромолотов в раз-
говоре с «РИА Новости» отметил: «По-
ка таких обращений не было».

Тем временем премьер Франции 
Манюэль Вальс вчера подтвердил, 
что борьбу с терроризмом необхо-
димо усилить — причем как можно 
скорее. В эфире радиостанции RTL 
он признался: «Мы знаем о подготов-
ке новых атак не только во Франции, 
но и в других европейских странах».

Перед беженцами 
закрываются двери
Последствием терактов стала не толь-
ко активизация оперативной работы 
силовиков. Вчера в Брюсселе состоя-
лось заседание Совета ЕС на уровне 
глав МИДов, а 20 ноября там же собе-
рутся министры юстиции и внутрен-
них дел. По словам французского гос-
секретаря по европейским делам Ар-
лема Дезира, речь пойдет о «мерах 
усиления охраны внешних и вну-
тренних границ в Европе», включая 
возможное введение паспортного 
контроля внутри шенгенской зоны.

Власти целого ряда государств, 
впрочем, решили не дожидаться 
общеевропейского решения. Еще 
в ночь на 14 ноября был возобнов-
лен контроль на внешних границах 
Франции. Вчера об усилении прове-
рок сообщили в числе прочих власти 
Италии, Литвы, Эстонии и Польши

Атака на Париж поставила под 
сомнение перспективы реализации 
уже согласованной миграционной 
политики ЕС. В частности, под вопро-
сом оказалась реализация идеи вве-
дения квот на распределение новых 
беженцев по территории Евросоюза. 
Напомним, в июне министры с ог-
ромным трудом согласовали разме-
щение в странах ЕС 40 тыс. мигран-
тов, добравшихся до Греции и Ита-
лии. В сентябре было принято реше-
ние о распределении еще 120 тыс. че-
ловек. Ожидалось, что позднее этот 
показатель будет увеличиваться.

Вместе с тем президент Латвии 
Раймондс Вейонис в субботу заявил, 
что не видит возможностей, чтобы 
страна взяла на себя дополнитель-
ные обязательства по размещению 
беженцев. А новые власти Польши 
вообще пригрозили не соблюдать 
обязательств, которые взяло на се-
бя прежнее правительство,— при-
нять на территории страны 4,5 тыс. 
беженцев. О том, что Варшава не ви-
дит «политических возможностей» 
для выполнения этого обещания, 
заявил министр по делам Евросою-
за Конрад Шиманский, который вче-
ра вместе с другими членами прави-
тельства Беаты Шидло был приве-
ден к присяге.

Комментируя подобные настрое-
ния, еврокомиссар по политике со-
седства и переговорам по расшире-
нию Йоханнес Хан призвал не сме-
шивать проблему терроризма и миг-
рационный кризис в Европе. Вот 
только к его словам, учитывая размах 
парижских терактов и угрозу новых 
атак, вряд ли прислушаются многие.

Павел Тарасенко

Европа проявляет закрытость
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После терактов в Париже 
власти стран ЕС задумались 
о более жестком ограничении 
потока мигрантов из стран 
Ближнего Востока  
и Северной Африки  ФОТО AP

Постоянный представитель Украины при ООН Юрий 
Сергеев сделал запись в своем Twitter, из  которой 
можно сделать вывод, что, по его мнению, к орга
низации терактов в Париже 13 ноября причастна 
Россия. ”Ъ“ попытался разобраться, чем объясня
ется столь радикальная позиция человека, кото
рый считался одним из самых профессиональных 
в украинском МИДе, а также выяснить, разделяет 
ли мнение господина Сергеева официальный Киев.

Юрий Сергеев, представляющий в ООН Украину, ко-
торая в октябре на два года стала непостоянным членом 
Совета Безопасности, написал в своем Twitter буквально 
следующее: «В парижской трагедии 

”
ищите женщину“ — 

cherchez la femme — и имя ей — Россия. Ждем приглаше-
ний от #РФ присоединиться к борьбе против террора».

Источник в администрации президента Петра Поро-
шенко, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, отражает ли заявление по-

стпреда при ООН позицию официального Киева, сказал: 
«Это мнение Юрия Сергеева, а не государства Украина». 
Но при этом добавил: «Высказывание дипломата небес-
почвенно — так думают многие граждане Украины. Это 
связано с тем, что мы не можем не обращать внимания на 
вероломность российской позиции по отношению к на-
шей стране. К примеру, Москва говорит о непричастно-
сти к войне в Донбассе и о том, что российских военных в 
зоне боевых действий нет, хотя украинские силовики их 
задерживают, а над двумя из них в Киеве сейчас идет суд». 

В МИД Украины на официальный запрос 
”
Ъ“ о выска-

зывании постпреда при ООН вчера не ответили. Между 
тем источник в украинском внешнеполитическом ве-
домстве также заверил 

”
Ъ“, что речь идет о «личном мне-

нии Сергеева». Чиновник обратил внимание корреспон-
дента 

”
Ъ“ на то, что в аннотации к Twitter-аккаунту го-

сподина Сергеева сказано: «Все твиты отражают мое соб-
ственное мнение». Второй источник 

”
Ъ“ в МИД Украины 

сообщил, что Юрий Сергеев «вот-вот должен покинуть 
свой пост». По словам собеседника 

”
Ъ“, это решение пла-

нировалось заранее.

• 59-летний Юрий Смирнов — один из самых известных 
и опытных украинских дипломатов. Он родился в Арме-
нии, в Ленинакане. Окончил Киевское высшее общевойско-
вое училище имени Фрунзе и Киевский университет име-
ни Шевченко. После распада СССР был одним из создате-
лей пресс-службы и управления информации МИД Укра-
ины. Занимал пост советника-посланника в посольстве 
Украины в Великобритании, затем был послом в Греции. 
С 2000 года возглавлял главное управление по вопросам 
внешней политики администрации президента Леонида 
Кучмы. С 2001 года — первый замминистра иностранных 
дел, с 2003 по 2007 год — посол во Франции, постпред при 
 ЮНЕСКО. С 2007 года — постпред при ООН. 
По мнению информированных украинских собесед-

ников 
”
Ъ“ в Киеве, «демонстративная радикализация» 

Юрия Сергеева может быть связана с его предстоящим 
возвращением в Киев. «Дипломат уже начал примерять 
себя к украинской внутренней политике»,— считает 
один из источников 

”
Ъ“. В Киеве, когда речь заходит о 

РФ, взвешенные дипломатические формулировки сей-
час не пользуются особой популярностью. Есть гораздо 
более быстрый и надежный способ набрать рейтинг в 
глазах экзальтированной, патриотически ориентиро-
ванной общественности — волонтеров, сотников Май-
дана, комбатов, ветеранов АТО. Для этого надо делать 
максимально жесткие заявления в адрес России.

Твит Юрия Сергеева по просьбе 
”
Ъ“ также прокоммен-

тировала представитель МИД РФ Мария Захарова. «Это 
не политическое заявление. Это глупость. И уже далеко 
не первая от представителя Украины при ООН,— сказа-
ла она и добавила: — Жаль, что украинская дипломатия 
догоняет киевскую мэрию». Напомним, мэр Киева Вита-
лий Кличко ранее неоднократно выступал с громкими 
обвинениями в адрес России. В частности, он заявил, что 
президент РФ Владимир Путин «хочет построить новый 
Советский Союз, для которого ему не хватает Украины».

Максим Юсин, Елена Черненко;  
Янина Соколовская, Киев

России поставили на твит
Постпред Украины при ООН заявился в соцсети  
с особым мнением по парижской трагедии
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В Госдуме сегодня прой- 
дет финальное чтение пра- 
вительственного законопро-
екта, вводящего штрафы  
и дисквалификацию для ру-
ководителей государствен-
ных и муниципальных унитар-
ных предприятий (ГУП и МУП) 
за несогласование привати-
зационных сделок. Нынешнее 
отсутствие наказания за та-
кие действия, указывают раз-
работчики поправок из Мин-
экономики, способствует 
выводу активов из госсобст-
венности недобросовестны-
ми руководителями.

Сегодня Госдума рассмотрит 
в итоговом третьем чтении под-
готовленный Минэкономики за-
конопроект, вводящий админи-
стративную ответственность ГУ-
Пов и МУПов, а также их руково-
дителей, за нарушение порядка 
согласования сделок с государст-
венным и муниципальным иму-
ществом или непредоставление 
сведений о них. Речь идет о круп-
ных сделках, требующих согла-
сования с государством в лице 
Росимущества — приватизации, 

предоставления займов или по-
ручительств. К крупным, пояс-
ним, законодательство относит 
сделки с имуществом, стоящим 
не меньше 10% уставного фонда, 
или 50 тыс. МРОТ (298 млн руб.). 
По оценке Минэкономики, сей-
час в стране насчитывается 
3,7 тыс. ГУПов и 8,3 тыс. МУПов.

Законопроект предлагает на-
казывать руководителей уни-
тарных предприятий за наруше-
ние порядка согласования сде-
лок штрафами в размере до 10% 
суммы сделки либо дисквалифи-
кацией на срок до трех лет. Само 
предприятие как юридическое 
лицо может быть оштрафовано 
на сумму до 20% от стоимости 
сделки. Максимальный штраф, 
грозящий за непредоставление 
сведений, для должностных лиц 
составит 20 тыс. руб., для юрлиц 
— 70 тыс. руб.

До сих пор санкций за эти на-
рушения не существовало, что 
«приводит к отчуждению иму-
щества из государственной или 
муниципальной собственности 
в результате незаконных дейст-
вий со стороны руководителей», 

говорится в пояснительной запи-
ске к проекту (оценку этого ущер-
ба в Росимуществе 

”
Ъ“ не предо-

ставили, сославшись на необхо-
димость обобщать практику по 
всем территориальным управле-
ниям). «Размеры штрафов пред-
ложены с учетом установленных 
КоАП административных штра-
фов по сопоставимым правона-
рушениям»,— отмечают в Мин-
экономики. Дисквалификация, 
поясняют разработчики, «позво-
лит не допускать к управлению 
предприятиями лиц, игнориру-
ющих требования о соблюдении 
порядка заключения сделок с го-
сударственным имуществом». 
Поводом для правки законода-
тельства в ведомстве называют 
судебный спор более чем трех-
летней давности, когда банк «Мо-
сковский капитал» пытался взы-
скать по договорам поручитель-
ства порядка 600 млн руб. с одно-
го из ФГУПов Минздрава.

«Введение административной 
ответственности — запоздалое, 
но нужное решение»,— говорит 
юрист Анзор Ганижев, ранее ра-
ботавший в юридическом депар-

таменте одного из ФГУПов в сфе-
ре строительства и реставрации. 
По его словам, штрафы помогут 
ускорить «вялотекущий» из-за 
своей трудоемкости процесс при-
ватизации имущества унитар-
ных предприятий. Проблемой, 
по словам юриста, может стать 
массовость нарушений — по его 
данным, на практике Росиму-
щество требует от предприятия, 
включенного в план приватиза-
ции, согласовывать сделки стои-
мостью более 5% уставного фонда 
— а их у ГУПа и МУПа может быть 
по несколько в неделю. Партнер 
юрфирмы ЮСТ Александр Боло-
матов полагает, что санкции уве-
личат уровень ответственности 
директоров унитарных предпри-
ятий, но могут превратиться и в 
дополнительный инструмент 
воздействия на них. Руководите-
ли будут опасаться штрафов и пе-
реадресовывать все запросы в Ро-
симущество, которое не всегда 
отличается оперативностью дей-
ствий — что в итоге может приве-
сти к снижению эффективности 
работы унитарных предприятий.

Софья Окунь

Россия готова предоставить 
трехлетнюю отсрочку Украи-
не по уплате долга $3 млрд — 
если США, Евросоюз или Меж-
дународный валютный фонд 
(МВФ) согласятся предоста-
вить гарантии полного его по-
гашения, заявил вчера Вла-
димир Путин на саммите G20 
в Анталье. Несмотря на то что 
ранее российские власти были 
категорически против изме-
нения условий долга, теперь 
получение гарантий будет 
выгодно для РФ — МВФ пла-
нирует продолжить кредито-
вание Украины даже в случае 
дефолта, а перспективы взы-
скания долга через суд весьма 
туманны, полагают эксперты.

Россия готова дать Украине от-
срочку по погашению долга, пе-
ренеся сроки выплат на 2016–
2018 годы и разбив сумму $3 мл-
рд на три равных платежа. Такое 
предложение Владимир Путин 
сделал вчера по итогам самми-
та «двадцатки» в турецкой Анта-
лье. В обмен «западные партнеры 
должны подкрепить веру в эко-
номику Украины гарантиями по 
долгу перед РФ», пояснил прези-
дент. Он сообщил о проведенных 
кратких переговорах на эту тему с 
главой МВФ Кристин Лагард и ми-
нистром финансов США Джейко-
бом Лью, добавив, что «предло-
жение было воспринято с инте-
ресом». С украинскими властями 
переговоры, по словам министра 
финансов Антона Силуанова, по-
ка не проводились. В Минфине 
Украины заявили, что не получа-
ли никаких предложений

Напомним, речь идет о займе 
$3 млрд в виде облигаций, раз-
мещенных на Ирландской фон-
довой бирже и выкупленных 
Россией в декабре 2013 года за 
счет средств Фонда националь-
ного благосостояния. Срок пога-
шения по госбондам наступает 
20 декабря текущего года. Ранее 
в Киеве настаивали на реструк-
туризации российского долга 
на условиях, на которые согла-

сились другие, частные держате-
ли гособлигаций (то есть на спи-
сание 20% основной суммы кре-
дита, а также на обмен бумаг на 
новые со сроками погашения в 
2019–2027 годах). С 23 сентября 
остановлены все выплаты по бу-
магам, приходящиеся на срок до 
1 декабря (то есть мораторий не 
включает погашение 20 декабря 
облигаций на $3 млрд). На прош-
лой неделе в Киеве заявили, что 

могут распространить морато-
рий и на российский долг.

При этом по новым бумагам 
кросс-дефолт (когда невыплата по 
одному выпуску означает дефолт 
по остальным) будет невозможен, 
то есть неуплата российского дол-
га не приведет к автоматической 
остановке платежей по этим бу-
магам. В этих условиях основ-
ным риском для Украины являет-
ся остановка кредитной програм-
мы МВФ — по текущим правилам 
фонд не может кредитовать стра-
ны, находящиеся в дефолте. Од-
нако и этот риск уже фактически 
нивелирован — фонд готов смяг-

чить рекомендации, внеся изме-
нения во внутренние регламен-
ты, чтобы позволить странам—за-
емщикам МВФ получать финансо-
вую помощь даже в случае нали-
чия непогашенных обязательств 
перед другими странами. Заме-
тим, что ранее в российском Мин-
фине настаивали, что долг должен 
быть уплачен вовремя и в полном 
объеме, и обещали в противном 
случае обратиться в международ-
ный арбитраж для признания рос-
сийского долга некоммерческим 
— поскольку Украина в декабре 
2013 года никак не могла занять 
на рынке $3 млрд под 5%.

По оценкам экспертов, получе-
ние гарантий для России выгодно, 
так как взыскание долга другими 
способами может оказаться слиш-
ком трудной процедурой. «Предо-
ставление гарантий, по сути, ме-
няет статус займа — Украина уже 
выпускала облигации, гарантиро-
ванные США, на условиях, боль-
ше соответствующих кредитно-
му риску США, а не Киева»,— на-
поминает глава департамента по 
управлению активами ИК «Тре-
тий Рим» Александр Варюшкин. 
«Перспективы судебного взыска-
ния долга с Украины весьма туман-
ны, тогда как получение гарантий 
от западных государств было бы 
для России большой удачей»,— 
полагает глава международной 
практики Nektorov, Saveliev & 
Partners Марат Давлетбаев.

«Однако существует и риск то-
го, что другие кредиторы, ранее 
согласившиеся на реструктури-
зацию, могут потребовать пере-
смотра ее условий, если выпла-
та долга будет произведена на 
более выгодных условиях — без 
списания долга и с меньшей от-
срочкой»,— говорит Александр 
Варюшкин. Впрочем, если гаран-
тии будут предоставлены запад-
ными странами, а не самой Ук-
раиной, эта норма, часто закре-
пляемая в кредитной докумен-
тации, может и не работать, за-
мечает Марат Давлетбаев.

Татьяна Едовина

За вывод активов накажут штрафами
Контроль за приватизацией унитарных предприятий будет усилен

Украинский долг три года подождут
Россия готова получить $3 млрд частями

Турция — самое популярное направле-
ние выездного туризма в летний период. По 
данным Росстата, в первом полугодии стра-
ну посетили 1,03 млн человек (18,8% от чи-
сла россиян, побывавших за границей). 
По сравнению с аналогичным периодом 
2014 года число поездок в Турцию сократи-
лось на 25,7% при общем падении рынка на 
33,8%. ОАЭ за тот же период 2015 года посе-
тили 185,4 тыс. туристов (3,4%), спрос сокра-
тился на 46,3%. В Тунис за полгода съездили 
22,5 тыс. человек (0,4%), падение спроса со-
ставило 75,4%. Как ранее заявляли туропе-
раторы, главной причиной неудачи Туниса 
стал теракт в Сусе 26 июня. Закрытие этих на-
правлений может стать большим ударом для 
отрасли. По данным представителя агентст-
ва «Онлайнтур» Игоря Блинова, на Турцию в 
летний период приходится 35–37% продаж 
путевок, на Тунис — 10%, на ОАЭ — 5–10%.

Между тем вчера министр по делам Се-
верного Кавказа Лев Кузнецов провел пере-
говоры о взаимодействии с главой Ростуриз-
ма Олегом Сафоновым, в том числе в связи с 
приостановлением полетов в Египет. «Поряд-
ка 4 млн наших граждан поехать в Египет не 
могут,— заявил 

”
Ъ“ господин Сафонов, назвав 

”
стратегической задачей предложить гражда-

нам путешествовать с большим комфортом 
внутри страны“.— Мы должны использовать 

возможности, которые появились». «Конечно, 
полностью мы заместить Египет пока не мо-
жем,— сказал 

”
Ъ“ министр Лев Кузнецов.— В 

рамках стратегии развития СКФО туризм по 
социальному эффекту и экономическим по-
казателям (в мире его рост составляет 7% в год) 
является для нас одним из ключевых приори-
тетов». «Мы готовы, чтобы в Кисловодск вме-
сте с остальным Ставропольским краем при-
езжали 2 млн туристов в год. Сегодня в целом 
поток составляет около 700–800 тыс.,— ска-
зал министр на вопрос 

”
Ъ“, сможет ли регион 

выдержать наплыв внутренних туристов.— 
Потенциал есть также по Эльбрусу, Архызу и 
Ведучи. Но все зависит от динамики потока». 
Главным направлением развития туризма в 
ведомстве называют Кавминводы, где сред-
няя цена пребывания в санатории составля-
ет 3900 руб. в сутки, в гостинице — 2700 руб. 
(в Египте средняя цена суток составляет 
3200 руб.). Чтобы стимулировать туристов, в 
Минкавказе хотят создать информационную 
платформу по продвижению турпродуктов, 
ввести безвизовое пребывание в течение трех 
дней граждан приграничных стран, а также 
сделать проверку иностранцев ФСБ разовой 
— при въезде на территорию СКФО, а не на 
границах каждого субъекта.

Сергей Обнорский,  
Егор Попов, Максим Иванов,  
Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

Введение для россиян соплатежей  
за медицинские услуги в рамках ОМС 
может дать прирост заболеваемости  
и смертности населения, считают участ-
ники открывшегося вчера пятого Соци-
ального форума России. В то же время 
они отметили, что внедрение в регионах 
моделей с фокусом на бесплатном пре-
доставлении услуг населению пока по-
казывает высокую социальную и эконо-
мическую эффективность.

Сокращение объемов бесплатной меди-
цинской помощи в 2016 году приведет к ро-
сту смертности населения. Об этом на пятом 
Социальном форуме России «Социальная по-
литика как ключевой фактор экономическо-
го роста» заявила председатель правления 
Ассоциации медицинских обществ по каче-
ству медицинской помощи и медицинско-
го образования (АСМОК) Гузель Улумбекова. 
«Бесплатные медицинские услуги — осно-
ва социальной стабильности в государстве. 
Изменение условий их предоставления мо-
жет привести к тем же последствиям в виде 
митингов, что и принятие несколько лет на-
зад закона 

”
Об основах охраны здоровья гра-

ждан“»,— подчеркнула она. 
В проекте федерального бюджета на 2016 

год, уже рассмотренном Госдумой в пер-
вом чтении, расходы госпрограммы «Разви-
тие здравоохранения» снижаются на 11,4%. 
«Здравоохранение оказалось достаточно 
серьезно пострадавшим разделом расхо-
дов»,— констатировала вчера на форуме пер-
вый зампред комитета Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ Елена Николаева. По 
оценке же госпожи Улумбековой, уже сей-
час в России годовой объем совокупных рас-
ходов государства и населения на здравоох-
ранение составляет около 4 трлн руб.— это 
в 1,5 раза меньше, чем в новых странах Ев-
росоюза. Снижение трат бюджета «не может 
быть компенсировано приростом личных 
расходов населения, так как в 2015 году, по 
оценке Минэкономики, реальные доходы 
населения упали на 4%, а реальная зарплата 
— на 8,1%»,— считает госпожа Улумбекова, и 
нужно сохранить финансирование здраво-
охранения хотя бы на уровне 2013 года.

Даже в этом случае придется выбирать 
для лечения приоритетные группы насе-

ления — в первую очередь граждан трудо-
способного возраста и детей, а на какие-то 
направления средств все равно не хватит, 
говорит представитель АСМОК, упоминая 
как пример развитие трансплантологии и 
лечение орфанных заболеваний. Что каса-
ется возможного введения для населения 
соплатежей за медицинские услуги (с та-
ким предложением выступил Научно-ис-
следовательский финансовый институт 
Минфина, см. 

”
Ъ“ от 3 ноября), то, по мне-

нию госпожи Улумбековой, это приведет к 
снижению числа обращений за медицин-
ской помощью. «Например, когда в бла-
гополучной с точки зрения финансирова-
ния здравоохранения Новой Зеландии вве-
ли соплатежи для посещений педиатра, то 
число обращений к врачам сократилось — 
и возросла детская смертность. В результа-
те эти соплатежи пришлось отменить»,— 
поясняет она.

Нелепым, по оценке представителя АС-
МОК, является и предложение НИФИ сокра-
тить коечный фонд медучреждений (в разви-
тых странах он меньше российского). «Такое 
сопоставление говорит о полном непони-
мании принципов управления здравоохра-
нением — данные о коечном фонде других 
стран невозможно напрямую экстраполиро-
вать на РФ, так как у нас существенно выше 
потоки больных и другая плотность прожи-
вания населения»,— подчеркнула она.

У Минздрава есть примеры эффектив-
ной работы моделей, полностью противо-
положных идеологии Минфина — как опыт 
пилотного проекта по спонсированию по-
купки лекарств нельготным категориям 
граждан в Кировской области, рассказала 
проректор Московского государственного 
медико-стоматологического университе-
та им. А. И. Евдокимова Елена Вольская. «С 
2013 года в регионе все пациенты с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями могут по-
лучить лекарства, заплатив только 10% от 
их стоимости. В результате смертность от 
заболеваний этого профиля сократилась на 
21%, а экономический эффект (90,5 млн руб) 
втрое превысил дополнительные затраты 
областного бюджета на закупку лекарств 
(31,4 млн руб.)»,— отметила она. 

Анастасия Мануйлова 

Бесплатная медицина 
борется за жизнь
Доплате граждан за медпомощь  
противопоставили раздачу лекарств

Предъявить аэропорты  
к досмотру

с1

Министр финансов России 
Антон Силуанов готов  
принять западные гарантии  
по украинскому долгу
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Вчера стало известно о том, что 
СКР подал в Басманный райсуд 
Москвы ходатайство о заочном 
аресте предполагаемого орга-
низатора убийства Бориса Не-
мцова — экс-военнослужащего 
внутренних войск МВД Русла-
на Мухудинова (Русик). Из это-
го следует, что предпринятые 
правоохранителями в начале но-
ября попытки поймать скрыв-
шегося Мухудинова на родине, 
в Чечне, не увенчались успе-
хом — обвиняемого уже объя-
вили в международный розыск, 
а искать будут в первую очередь 
в Дубае, в котором давно живут 
его жена и дети.

Как сообщила вчера пресс-секре-
тарь Басманного райсуда Москвы 
Анна Фадеева, 18 ноября будет рас-
сматриваться поданное за шесть 
дней до этого ходатайство главно-
го следственного управления СКР 
о заочном аресте Руслана Мухуди-
нова, который уже был объявлен 
в федеральный и международный 
розыск. Последний розыск, кото-
рый невозможен без избрания су-
дом меры пресечения, будет ориен-
тирован в первую очередь на Дубай, 
в котором, как полагают участники 
расследования, еще весной скрыл-
ся Русик. Руслан Мухудинов, по дан-
ным одного из его знакомых, как 
он выразился, самый «образован-
ный и начитанный» из всей компа-
нии обвиняемых по делу об убий-
стве Бориса Немцова человек. Од-
но время он жил с семьей в Дубае, 
в котором купил приличную квар-
тиру для жены и детей, а сам занял-
ся бизнесом, помогая выходцам из 
России инвестировать свои средст-
ва. Однако уже через три года из-за 
каких-то финансовых проблем он 
был вынужден вернуться в Россию 
и устроиться водителем к старому 
приятелю и земляку по Шелковско-
му району Чечни Руслану Геремее-
ву, занимавшему до недавнего вре-
мени должность командира одно-
го из батальонов полка внутренних 
войск МВД РФ «Север».

После увольнения майора Гере-
меева со службы в конце прошлого 
года и его переезда в Москву вместе 
с бывшим военным в столицу пе-
реехали его водитель Мухудинов и 
еще двое уволившихся бойцов «Се-
вера» — Заур Дадаев и Беслан Шава-
нов. Все они, кроме командира, в 
дальнейшем стали обвиняемыми 
в убийстве Бориса Немцова. Задер-
жать при этом удалось только одно-
го Заура Дадаева. Взятый в самом 
начале марта предполагаемый кил-
лер заявил на допросе, что убийст-
во политика ему заказал некий Ру-

сик, предоставивший оружие, ав-
томобиль и пообещавший крупное 
вознаграждение. Раскрывать пол-
ные установочные данные предпо-
лагаемого заказчика Дадаев не стал, 
а в дальнейшем вообще отказался 
от признательных показаний, од-
нако и этой его фразы хватило для 
возникновения подозрений в адрес 
Руслана Мухудинова. Между тем во-
дителя, как, впрочем, и самого от-
ставного майора Геремеева, следст-
вию найти так и не удалось. Недо-
ступен для допроса оказался и Бес-
лан Шаванов — при попытке задер-
жания он подорвался на собствен-
ной гранате.

Очередную попытку найти и до-
просить двух Русланов СКР пред-
принял в начале ноября — опера-
тивники и следователи специально 
приехали в Шелковской район ре-
спублики, в котором опросили в ка-
честве свидетелей всех родственни-
ков и знакомых бывшего комбата и 
его водителя. Однако прояснить их 
местонахождение так и не удалось. 
По итогам мероприятий Руслану 
Мухудинову обвинение в организа-
ции убийства по найму (ч. 2 ст. 105 
УК РФ) и в незаконном обороте ору-
жия (ст. 222 УК) было предъявлено 
заочно. Одновременно его объяви-
ли в федеральный и международ-
ный розыск. Руслан Геремеев, роль 
которого в преступлении до сих 
пор непонятна, сохранил за собой 
статус свидетеля.

Отметим, что перспектива розы-
ска и задержания предполагаемо-
го организатора преступления — 
если, конечно, он до сих пор живет 
со своей семьей в Дубае — вполне 
реальна, а в дальнейшем Генпроку-
ратура может добиться и выдачи за-
очно обвиняемого. Дело в том, что 
Россия и ОАЭ по инициативе ген-
прокурора РФ Юрия Чайки еще в 
ноябре прошлого года заключили 
договор о правовой помощи, пред-
усматривающий в том числе взаим-
ную выдачу подозреваемых и обви-
няемых по уголовным делам. Одна-
ко этот договор до настоящего вре-
мени оставался проектом — прези-
дент России Владимир Путин на-
правил его на ратификацию в Гос-
думу только вчера.

«Я надеюсь, что добиться выдачи 
обвиняемого из ОАЭ будет проще, 
чем найти его в Чечне»,— сказал Ва-
дим Прохоров, представитель Жан-
ны Немцовой, признанной потер-
певшей по делу об убийстве ее отца. 
Правда, при этом господин Прохоров 
не исключил, что предполагаемый 
организатор преступления вообще 
не выезжал за пределы республики.

Сергей Машкин

Из Грозного выдачи нет
Предполагаемого организатора убийства 
Бориса Немцова решили поискать 
в Эмиратах

Вчера стало известно о назначе-
нии начальника главного опера-
тивного управления (ГОУ) Ген-
штаба Андрея Картаполова, 
де-факто куратора военной опе-
рации России в Сирии, коман-
дующим Западным военным 
округом (ЗВО). На этом посту 
он сменил генерала Анатолия Си-
дорова, который в скором време-
ни отправится на службу в ОДКБ.

Первая информация о том, что ге-
нерал Сидоров покинет пост коман-
дующего войсками ЗВО и возгла-
вит объединенный штаб ОДКБ, по-
явилась в середине сентября. Тог-
да Минобороны направило пред-
ставление о его назначении на но-
вую должность вместо генерал-лей-
тенанта Александра Студеникина. В 
ОДКБ, в свою очередь, подчеркива-
ли, что перестановки не связаны с 
какими-либо претензиями: у дейст-
вующего начальника штаба в конце 
2015 года истекал трехлетний кон-
тракт, а его возможное продление 
противоречило бы «принципу рота-
ции». По данным 

”
Ъ“, отбор канди-

датур на пост командующего ЗВО на-
чался примерно тогда же: несколько 
недель смотр проходили как генера-
лы из других военных округов, так 
и представители Генштаба. В итоге, 
как сообщил вчера ТАСС, выбор был 
сделан в пользу начальника ГОУ Ген-
штаба Андрея Картаполова.

В задачи главного оперативно-
го управления входит планирова-
ние военных операций самого раз-
ного уровня. Его роль в системе бо-
евого управления вооруженными 
силами настолько велика, что зача-
стую именно выходцы из ГОУ зани-
мали пост начальника Генштаба: так 
было с генералами Анатолием Кваш-

ниным и Юрием Балуевским. В по-
следнее годы начальники ГОУ пере-
ходили на службу в военные округа: 
так случалось с нынешним команду-
ющим Центральным военным окру-
гом Владимиром Зарудницким и Вос-
точным — Сергеем Суровикиным.

По словам источника 
”
Ъ“ в Мино-

бороны, новое назначение генерал 
Картаполов получил исходя из опы-
та своей службы (в 2012–2014 годах 
он последовательно занимал посты 
замкомандующего войсками Юж-
ного военного округа и начальника 
штаба ЗВО), а также его заслуг по ра-
боте в Генштабе. ГОУ он возглавил в 
июне 2014 года — под его непосред-
ственным руководством готовился 
план операции российских ВВС в 
Сирии. Общую же координацию по 
линии Минобороны РФ осуществ-
лял сам Андрей Картаполов, докла-
дывая о ходе операции не только 
журналистам (практически в еже-
недельном режиме), но и высшему 
руководству. «Его служба никаких 
нареканий не вызывала, а успехи 
в Сирии только усилили его пози-
ции»,— отмечает близкий к Геншта-
бу источник 

”
Ъ“.

По информации ТАСС, генерала 
Картаполова в ГОУ сменит его пер-
вый заместитель — генерал-лейте-
нант Сергей Рудской. Он уже полу-
чал достаточно ответственные за-
дания: например, в марте 2015 года 
возглавлял рабочую группу, которая 
должна была следить за ходом уче-
ний сил Северного флота по обеспе-
чению военной безопасности Рос-
сии в Арктике. Исходя из нового на-
значения, ему отныне придется от-
вечать и за действия Российской ар-
мии в Сирии.

Иван Сафронов

Общероссийский гражданский 
форум, который в Москве в третий 
раз проведет Комитет граждан-
ских инициатив Алексея Кудрина, 
выработает комплекс мер по ре-
шению проблем во всех сферах 
жизнедеятельности страны. Как 
пообещал господин Кудрин, ито-
гом двухдневного форума станут 
«проработанные профессиональ-
ные документы». Однако бывший 
вице-премьер не уверен в том, что 
они будут востребованы властны-
ми структурами.

Третий гражданский форум, ко-
торый с 2013 года проводит Коми-
тет гражданских инициатив (КГИ), 
откроется в субботу в Москве. За 
два дня планируется подготовить 
комплекс проектов по решению 
проблем в различных сферах — 
от «глобальных вызовов» и «каче-

ства госуслуг» до «журналистики» 
и «социального предприниматель-
ства». «Мы готовились к этому фо-
руму весь год»,— сказал 

”
Ъ“ предсе-

датель КГИ, бывший вице-премьер 
РФ Алексей Кудрин. Все это время, 
по его словам, оргкомитет форума 
при содействии экспертов и «клю-
чевых известных в стране НКО» го-
товил доклады, в которых всесто-
ронне анализировались пробле-
мы в той или иной сфере и разра-
батывались меры их наиболее эф-
фективного решения. После пре-
зентации докладов в КГИ прохо-
дило их публичное обсуждение на 
сайте гражданского форума. По та-
кой схеме готовились доклады «От-
крытый бюджет», «Открытая по-
лиция», «Избирательный кодекс», 
«Диагностика работы правоохра-
нительных органов». Вчера в КГИ 

обсуждались «перспективы созда-
ния муниципальной милиции».

Повестка третьего форума «гото-
вилась не просто для того, чтобы со-
брать интересные предложения и 
объявить какие-то интересные вы-
воды», пояснил господин Кудрин. 
Итогом его станут «проработанные 
профессиональные документы», в 
каждом из которых будут изложе-
ны конкретные меры по решению 
назревших проблем в той или иной 
сфере. Будут ли эти документы во-
стребованы властными структура-
ми, в КГИ прогнозировать не берут-
ся. «Рано или поздно к ним вернут-
ся»,— уверен бывший вице-премьер.

Форум-2015, в отличие от преды-
дущих, продлится два дня. Прора-
ботка документов пойдет на 16 ди-
скуссионных площадках: «Выбо-
ры и референдумы», «Глобальные 
вызовы», «Миграция», «Обществен-
ный контроль», «Правоохранитель-
ная система», «СМИ и журналисти-
ка». На форуме, как и в прежние го-
ды, ожидается 650 участников, поло-
вина которых представляют регио-
ны. Откроется форум пленарной ди-
скуссией, модератором которой бу-
дет телеведущая Светлана Сороки-
на. После этого начнут работу пло-
щадки. В первый день работать на 
площадках будут «только эксперты 
и те НКО, проекты которых прошли 

предварительный отбор», сообщил 

”
Ъ“ член КГИ Евгений Гонтмахер. За-

дача первого дня, по его словам, со-
стоит в том, чтобы окончательно до-
работать программы и проекты так, 
чтобы они «качеством и глубиной 
как минимум не уступали разработ-
кам правительственных экспертов».

Второй день форума станет свое-
образной «выставкой гражданских 
сил», открытой для всех представи-
телей НКО и просто граждан. Также 
в этот день пройдут «публичные диа-
логи». Алексей Кудрин поведет про-
фессиональный спор с деканом фа-
культета экономики МГУ Александ-
ром Аузаном. Самой острой на фо-
не последних терактов в Париже об-
ещает быть дискуссия о «столкнове-
нии цивилизаций» между лидером 
партии «Демократический выбор» 
Владимиром Миловым, отстаиваю-
щим жесткие меры в миграционной 
политике, и сотрудницей Институ-
та экономической политики имени 
Егора Гайдара Ириной Стародубров-
ской, предлагающей, в частности, в 
экономике искать и находить пути 
к межнациональному миру. Гостя-
ми гражданского форума во второй 
день будут театр документальной пь-
есы «Театр.doc», а также лауреаты фе-
стиваля документального кино «Ар-
тдокфест».

Виктор Хамраев

Замначальника 
Генштаба  
развернули на запад
Андрей Картаполов  
стал командующим военным округом

Гражданский форум готов к диалогу с властью
КГИ хочет конкурировать с экспертами правительства

Полиция рассчиталась за «Газпром»
Гендиректора ТГК-2 заочно обвинили в мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, 
полицейское следствие 
вынесло постановление 
о заочном привлечении 
в качестве обвиняемого  
Андрея Королева — ген-
директора ОАО «Терри-
ториальная генерирую-
щая компания №2» (ТГК-2), 
крупнейшей теплоэнерге-
тической компании Цент-
рального и Северо-Запад-
ного федеральных округов 
РФ. Ему инкриминирует-
ся организация мошенни-
чества и злоупотребление 
полномочиями, из-за кото-
рых ООО «Газпром межре-
гионгаз Тверь» был нане-
сен ущерб на сумму более 
2,6 млрд руб. В ТГК-2 на-
зывают обвинение в адрес 
топ-менеджера беспоч-
венными.

Официальный представи-
тель МВД РФ Елена Алексее-
ва сообщила, что сотрудника-
ми Главного управления эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции 
совместно с полицейскими 
Тверской области был про-
веден «комплекс мероприя-
тий по декриминализации 
газовой отрасли региона», на-
правленный на выявление и 
пресечение преступлений, 
связанных «с неоплатой за 
поставленный газ со стороны 
хозяйствующих субъектов». В 
рамках мероприятий опера-
тивниками были проведены 
выемки документов и обы-
ски, в ходе которых изъята до-
кументация и жесткие диски. 
В МВД сообщили, что сейчас 
решается вопрос о предъяв-
лении обвинений фигуран-
там уголовного дела и избра-
нии им меры пресечения.

Дело, о котором сообщило 
МВД, по данным 

”
Ъ“, рассле-

дуется с 2013 года следствен-
ным управлением УМВД по 
Тверской области, в которое 
и обратились представители 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Тверь». Фигурантами рассле-
дования являются гендирек-
тор ТГК-2 Андрей Королев и 
глава главного управления 
по Тверской области энерго-
компании Дмитрий Морозов.

Действия Андрея Короле-
ва следствие уже заочно ква-
лифицировало как «органи-
зацию мошенничества в сфе-
ре предпринимательской де-
ятельности» (ч. 3 ст. 159.4 УК 
РФ) и «злоупотребление пол-
номочиями» (ст. 201 УК РФ). 
Причем соответствующее по-
становление 29 октября лич-
но вынес начальник поли-
цейского следствия области 
Алексей Пушкарев.

Как следует из него, пре-
ступления, которые инкри-
минируются Андрею Коро-
леву, формально связаны с 
его предыдущей работой — 
на посту председателя сове-
та директоров ТГК-2, а также 
исполнительного директо-
ра группы «Синтез», подкон-
трольной экс-сенатору Лео-
ниду Лебедеву.

По версии следствия, Анд-
рей Королев, действуя в инте-
ресах группы «Синтез» и ТГК-
2 и из «корыстных побужде-
ний», в период с 8 июля 2008 
года по 5 октября 2009 года 
разработал схему взаимос-
вязанных и последователь-
ных преступных деяний, на-
правленных на причинение 
имущественного вреда инте-
ресам ОАО «Тверские комму-
нальные системы» (ТКС, до-

черняя компания ТГК-2). Вна-
чале, считает следствие, Ко-
ролев добился назначения 
около десятка «своих» людей 
на важные должности в ТГК-
2 и ТКС, чтобы впоследствии 
использовать их в действи-
ях, которые МВД считает не-
законными. В свою очередь, 
Дмитрия Морозова следст-
вие считает исполнителем 
преступного плана. После ка-
дровых назначений, по вер-
сии следствия, топ-менед-
жеры искусственно обреме-
нили ТКС долгами. Для это-
го под предлогом повыше-
ния эффективности деятель-
ности ТГК-2 в ноябре 2009 го-
да тверской «дочке» был пе-
редан энергокомплекс, ко-

торый вырабатывал тепло и 
электроэнергию для жителей 
и предприятий Твери.

При этом оборудование, 
уверено следствие, включав-
шее три ТЭЦ, тепловые се-
ти, котельные, здания и т. д., 
арендовалось ТКС на изна-
чально невыгодных усло-
виях. ТГК-2 же взяло на себя 
функции агента при сделках 
на оптовом рынке электроэ-
нергии, из-за чего ТКС долж-
на была дополнительно опла-
чивать и эти услуги.

По подсчетам следст-
вия, в январе 2010 года ТКС, 
оплачивая аренду оборудо-
вания и услуги, перечисли-
ло ТГК-2 60,8 млн руб. Месяц 
спустя платежи возросли до 

130,7 млн руб., а в марте сум-
ма достигла 302,2 млн руб. 
Всего за два года, по подсче-
там полицейских, ТКС пере-
числила материнской ком-
пании почти 5 млрд руб., 
при этом активно наращивая 
долг за поставленный газ пе-
ред «Газпром межрегионгаз 
Тверь».

Выплаты ТГК-2, считает 
следствие, лишили тверскую 
энергокомпанию источни-
ков поступления выручки 
за выработанную и продан-
ную энергию, что и приве-
ло в декабре 2012 года к ее 
банкротству. Как отмечают в 
МВД, в 2010–2012 годах ТКС 
получила в рамках догово-
ров, заключенных с «Газпром 
межрегионгаз Тверь», более 
1,7 млрд кубометров газа на 
общую сумму свыше 6 млрд 
руб. Однако, получая от по-
требителей плату, компания 
не оплатила более 700 млн ку-
бометров газа. Общая сумма 
ущерба по делу превысила, 
по мнению следствия, 2,6 мл-
рд руб. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, обвинение Андрею 

Королеву было предъявлено 
заочно, так как он находит-
ся за границей, предположи-
тельно в Лондоне.

В ТГК-2 считают обвине-
ние в адрес ее топ-менед-
жера абсолютно беспочвен-
ным, утверждая, что деятель-
ность ТКС всегда носила убы-
точный характер в силу изно-
шенности тепловых сетей, 
экономически необоснован-
ных тарифов на поставку те-
пла и низкой платежной дис-
циплины потребителей в 
Твери. Деятельность ТКС бы-
ла убыточной еще до момен-
та, когда это предприятие 
стало дочерним обществом 
ТГК-2, подчеркивают в ком-
пании. Расследование в ТГК-
2 связывают с тем, что начи-
ная с 2013 года «отдельные 
заинтересованные лица» пы-
таются вовлечь правоохра-
нительные органы в сугубо 
гражданско-правовой спор, 
рассчитывая, что это позво-
лит «усилить их позицию в 
арбитражных процессах», в 
ходе которых энергокомпа-
нии «регулярно предъявля-
ются необоснованные фи-
нансовые претензии». В заяв-
лении компании говорится о 
незаконном «силовом давле-
нии на ТГК-2» и о том, что все 
эти действия получат пра-
вовую оценку в рамках как 
гражданского, так и уголов-
ного законодательства. При 
этом в «Газпром межрегионг-
азе» рассчитывают, что рабо-
та правоохранительных ор-
ганов «будет способствовать 
решению проблемы непла-
тежей и задолженности за газ 
ТГК-2 и ее структур», а также 
«станет убедительным при-
мером неотвратимости пра-
восудия для руководителей 
других предприятий, кото-
рые пока считают, что за газ 
можно не платить».

Владислав Трифонов

Андрея Королева в по-
лиции считают орга-
низатором действий, 
из-за которых «дочка» 
«Газпрома» потеряла 
2,6 млрд руб.   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Н Д Р Е Й  К О Р О Л Е В

Королев Андрей Юрьевич родился 21 марта 1969 года 
в Рязанской области. В 1991 году окончил Российскую 
экономическую академию имени Плеханова по спе-
циальности «экономика труда», имеет степень MBA 
Академии народного хозяйства со специализацией 
«управление финансами организации».

Карьеру начал в 1991 году в Рязанском областном 
управлении статистики, одновременно занимался 
преподавательской деятельностью. С 1992 года — на-
чальник планово-экономического отдела завода ВИМС 
(Рязань). В 1993–1997 годах работал на руководящих 
должностях в частных компаниях в сфере строительства 
и недвижимости. В 1997 году пришел в группу «Ист 
Лайн» (оператор аэропорта Домодедово), в которой 
сначала возглавлял отдел финансового контроля 
и анализа, а затем стал финансовым директором. 

В 2005–2006 годах — финансовый директор швейцар-
ской компании Сoalco. В 2006 году перешел в группу 
«Синтез» Леонида Лебедева, где занимал должности 
сначала финансового, а затем исполнительного 
директора. С 2008 года был председателем совета 
директоров Территориальной генерирующей компании 
№2 (ТГК-2), перешедшей в том же году под контроль 
группы «Синтез». С 21 марта 2013 года работал генди-
ректором группы «Синтез». 30 октября того же года на-
значен гендиректором ТГК-2. Она является крупнейшей 
теплоэнергетической компанией Центрального и Севе-
ро-Западного федеральных округов РФ. В состав ТГК-2 
входят 12 ТЭЦ, пять котельных и четыре предприятия 
тепловых сетей. Общее число сотрудников — около 
5 тыс. человек. Выручка за девять месяцев 2015 года — 
21,16 млрд руб., чистый убыток — 529,3 млн руб.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19393,69 (–203,22)
РТС 824,17 (+9,24)
FTSE 100 6137,61 (+19,33)

DAX 30 10690,52 (–17,88)
DJIA* 17314,79 (+69,55)
NASDAQ Composite* 4921,21 (–6,67)

*На 19:50.    По данным агентства Reuters. 
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● 41,09тыс. пунктов ● 17,313

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.11.15
Австралийский доллар 47,3732
Английский фунт 100,9472
Белорусский рубль** 37,1434
Датская крона* 95,6958

Доллар США 66,4607
Евро 71,3987
Индийская рупия*** 10,0675
Казахский тенге*** 21,6027

Канадский доллар 49,9592
Китайский юань* 10,4339
Норвежская крона* 76,5262
СДР 91,9869

Сингапурский доллар 46,7342
Новая турецкая лира 23,0806
Украинская гривна* 28,7273
Шведская крона* 76,5112

Швейцарский франк 66,0315
Японская иена*** 54,1013
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в новые способы давления 
на монополии изучает  
руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Если вам нужно выжать побольше де-
нег в бюджет из экономики, в которой 
доля госсектора составляет, по раз-
ным оценкам, 60–70%, то у вас не так 
уж много пространства для маневра. 
Минэкономики предлагает ужесто-
чить правила выплаты дивидендов 
для госкомпаний, которые и сейчас 
обязаны отдать акционерам 25% от 
чистой прибыли. На практике такие 
выплаты зачастую занижаются раз-
ными способами, самый простой из 
которых — взять за базу чистую при-
быль головной компании по РСБУ, а 
не консолидированную чистую при-
быль по МСФО — по всей группе ком-
паний. Минэкономики выступает за 
то, чтобы базой для дивидендов слу-
жила максимальная чистая прибыль 
вне зависимости от вида отчетности, 

а для естественных монополий такой 
базой может служить, например, при-
быль, заложенная регулятором при 
установлении тарифов. В последнем 
случае размер дивидендов, по сути де-
ла, будет определяться ФАС.

Крупные монополии, которые по-
лучают основные доходы в виде тари-
фа,— это прежде всего инфраструк-
турные ОАО РЖД, «Россети», «Транс-
нефть». Миноритариев в таких компа-
ниях либо нет, либо крайне мало, то 
есть подавляющую долю дивидендов 
будет получать государство. А с уче-
том того, что государство регулярно 
вынуждено давать монополиям суб-
сидии, дивиденды можно считать пе-
рекладыванием средств из одного го-
скармана в другой. При этом эти ком-
пании постоянно ведут борьбу с регу-
лятором за индексацию тарифов, ут-
верждая, что при низкой индексации 
им не удастся выполнить инвестпрог-
раммы. ФАС, стремясь утвердить 
имидж жесткого регулятора, в этом го-
ду склонна индексировать тарифы по 
минимуму. Если эта тенденция про-
должится, монополии обречены на 
низкую чистую прибыль или даже от-
сутствие таковой, что приведет к низ-
ким дивидендным выплатам. Если же 
ФАС увеличит индексацию тарифов и 
это приведет к росту дивидендных 
выплат, то получится, что государство 
использует тарифы как фискальный 
инструмент для повышения доходов 
бюджета, что выглядит абсурдно.

Впрочем, в реальности новый по-
рядок выплаты дивидендов может 
использоваться и как способ давле-
ния на госкомпании. «Сначала нам 
урезают тарифы, а потом, когда мы 
получим низкую прибыль или не вы-
полним инвестпрограмму, скажут, 
что мы плохо работаем, и пришлют 

”
эффективных менеджеров“»,— опа-

сается собеседник 
”
Ъ“ в одной из 

монополий. В последние годы, ког-
да рост тарифов замедлился, инфра-
структурные монополии все чаще об-
ращаются за прямыми или квазибюд-
жетными субсидиями (например, в 
виде средств Фонда национально-
го благосостояния) для строительст-
ва тех или иных объектов или заты-
кания дыр в бюджете компании. Те-
перь Белый дом ужесточает правила 
изъятия средств из госкомпаний че-
рез дивиденды — а за возвращение 
этих денег обратно в виде субсидий 
руководителям монополий еще пред-
стоит бороться.

вчера

АВИАКОМПАНИЯ 
RED WINGS

может получить три самоле-
та Ту-214, ранее находивших-
ся в парке «Трансаэро», со-
общил «Интерфакс» со ссылкой 
на гендиректора перевозчика Ев-
гения Ключарева. Перевозчик ве-
дет соответствующие перегово-
ры с лизинговой компанией «Илью-
шин Финанс Ко» (ИФК). Сейчас Red 
Wings является крупнейшим экс-
плуатантом отечественной авиа-
техники: ее парк состоит из восьми 
Ту-204 и пяти Sukhoi Superjet 100 
(SSJ-100). В 2016 году Red Wings 
увеличит свой парк на пять само-
летов SSJ-100. Кроме того, Евге-
ний Ключарев отметил, что сдел-
ка по вхождению Red Wings в ИФК 
может быть закрыта до конца года. 
В сентябре правление Объединен-
ной авиастроительной корпорации 
(ОАК) одобрило сделку по покуп-
ке 75% акций Red Wings ИФК, ко-
торая на 48,4% принадлежит ОАК. 
 «Интерфакс»

POLYMETAL

снизил оценку первоначаль-
ных капзатрат на разработ-
ку месторождения Бакырчик, 
входящего в казахстанский 
проект «Кызыл», до $397 млн 
с учетом $69 млн на подгото-
вительные вскрышные работы 
в 2016–2017 годах. Ранее компания 
оценивала инвестиции в диапазо-
не $440–530 млн, но уже в начале 
октября гендиректор Polymetal Ви-
талий Несис говорил, что вложе-
ния могут быть на 25% ниже «сред-
него диапазона». Запасы Бакыр-
чика по итогам проведенного ТЭО 
выросли на 8%, до 7,3 млн унций 
золота, со средним содержанием 
в руде 7,7 грамма на тонну. Первые 
десять лет на месторождении пла-
нируется выпускать 325 тыс. унций 
золота в концентрате при открытой 
добыче, затем с 2026-го по 2039 
год будет идти подземная отработ-
ка запасов с выпуском 270 тыс. ун-
ций в год. Средние совокупные де-
нежные затраты должны составить 
$630 на унцию. Строительство нач-
нется во втором квартале 2016 го-
да, переработка — во второй по-
ловине 2018 года, на полную мощ-
ность переработка выйдет в 2019 
году. Анатолий Джумайло

СБЕРБАНК

сократил вознаграждения 
правлению, свидетельству-
ет ежеквартальный отчет банка 
по итогам девяти месяцев 2015 го-
да. За январь—сентябрь 2015 го-
да объем вознаграждений правле-
нию банка составил 642,3 млн руб. 
(снижение по сравнению с прош-
лым годом на 4,4%). На отчетную 
дату в состав правления Сбербан-
ка входило 12 человек — предсе-
датель Герман Греф, первые зам-
преды Максим Полетаев и Лев Ха-
сис, зампреды Олег Ганеев, Сер-
гей Горьков, Белла Златкис, Стани-
слав Кузнецов, Вадим Кулик, Алек-
сандр Морозов, Александр Торба-
хов, члены правления Александр 
Базаров, Николай Цехомский. 
 «Интерфакс»

БИНБАНК

получил от ЦБ предписание 
«о приведении требования 
о выкупе ценных бумаг банка 

”Бинбанк Смоленск“ (бывший 
СКА-банк.— ”Ъ“) в соответст-
вие с требованиями законо-
дательства РФ». Информация 
размещена на сайте ЦБ, при этом 
характер нарушения не уточняется. 
Как пояснили ”Ъ“ в Бинбанке, банк 
направил в Банк России требова-
ние о выкупе ценных бумаг банка 
«Бинбанк Смоленск». «Банк России 
в установленные сроки рассмо-
трел требование и выдал в форме 
предписания замечания об устра-
нении технических неточностей, ко-
торые банку следует устранить. За-
мечания в целом носят технический 
характер»,— уточнили в Бинбанке. 
В ЦБ от комментариев отказались. 
Отдел финансов

правила  
игры

Фиксация дивидендов 
госмонополий, доходы 
которых зависят пре-
жде всего от регулиру-
емых тарифов, по сути, 
превращает тарифную 
политику в фискаль-
ный инструмент

Банкиры оценили себе-
стоимость национальных 
карт «Мир», выпуск ко-
торых намечен на конец 
этого года. По их подсче-
там, «Мир» обойдется им в 
полтора раза дороже, чем 
рассчитанные на массо-
вый сегмент карты меж-
дународных платежных 
систем (МПС). Проблема — 
в особенностях собствен-
ного платежного прило-
жения национальной 
карты, которое требует 
дорогих и вместительных 
чипов. В Национальной 
системе платежных карт 
(НСПК) рассчитывают уде-
шевить свои разработки 
в 2016 году, до тех пор про-
двигать карты в массы 
банкиры не хотят.

Проблема высокой себе-
стоимости карт «Мир» обсу-
ждалась на конференции с 
участием НСПК на прошлой 
неделе. Первый выпуск та-
ких карт намечен на декабрь. 
«Один из вопросов, которые 
больше всего волновали бан-
киров,— это дороговизна 

пластика для карт 
”
Мир“,— 

отмечает один из источни-
ков 

”
Ъ“.— Речь шла о том, что 

платежное приложение, раз-
работанное специально для 
карт НСПК, требует использо-

вания более мощного чипа и 
с большим объемом памяти». 
По оценкам компаний—про-
изводителей пластика, стои-
мость карт «Мир» будет при-
мерно в полтора раза дороже 

(в среднем до €1,5 за штуку), 
чем карт массового сегмента 
у международных систем.

Карты МПС делятся на два 
типа: «родные» для каждой 
системы, когда платежное 
приложение (у каждой МПС 
свое) записывается на чип на-
прямую, и универсальные, 
когда приложения работают 
через операционную систему 
(в случае с НСПК это Java). «В 
первом случае карта обходит-
ся дешевле, ее функционал 
меньше, и именно их банки 
предпочитали выпускать для 
массового сегмента»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в банке из 

топ-30. Средняя стоимость та-
кой карты, по его словам,— 
€1. Пластик второго типа ис-
пользуется, например, для 
выпуска карт с бесконтакт-
ным приложением, это более 
продвинутый уровень, но он 
и дороже в среднем на €0,5. 
Однако именно универсаль-
ные карты позволяют запи-
сывать на чип сразу два пла-
тежных приложения, то есть 
выпускать кобейджинго-
вые карты, на которые дела-

ет ставку НСПК (в партнерст-
ве с MasterCard, JCB, American 
Express и т. д.). «Решение с вы-
пуском универсального пла-
тежного приложения НСПК 
позволило реализовать вы-
пуск карт 

”
Мир“ в установ-

ленные 
”
дорожной картой“ 

сроки — до конца 2015 го-
да»,— подтвердили в НСПК.

Первые партии карт «Мир» 
банки, участвующие в пило-
те, получат уже на следую-
щей неделе, говорит один из 
источников 

”
Ъ“, отмечая, что 

пока это будут дорогие кар-
ты. «Учитывая, что эмиссия 
и прием карт 

”
Мир“ по зако-

ну обязательны для значи-
мых игроков (их 51 в реестре 
ЦБ), требовать от банков вы-
полнения этого условия во-
преки экономической целе-
сообразности было бы некор-
ректно,— считает глава НП 
НПС Алма Обаева.— Банкам 
по крайней мере на данном 
этапе, по сути, не предлагает-
ся альтернативного продукта 
для массового сегмента».
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Федеральная служба безопасно-
сти (ФСБ) считает необходимым 
ужесточить законодательство 
по борьбе с финансированием 
терроризма в интернете. Пока 
что речь идет об общих форму-
лировках «дополнительной от-
ветственности операторов», 
под которую теоретически мо-
жет подпадать деятельность 
как операторов связи, так и ин-
тернет-компаний. Тем време-
нем в Госдуме уже призвали 
ФСБ рассмотреть возможность 
ограничения доступа россий-
ских пользователей к мессенд-
жеру Telegram.

О необходимости ужесточения 
законодательства, направленного 
на борьбу с финансированием тер-
роризма через интернет, вчера зая-
вил представитель ФСБ Андрей Его-

ров на совместном заседании коми-
тетов Совета федерации по междуна-
родным делам и обороне и безопас-
ности, сообщил «Интерфакс». «Я се-
годня хотел бы сказать прежде все-
го об угрозе, исходящей из сети ин-
тернет, которая всеми возможными 
правдами и неправдами набирает 
будущих боевиков ИГ (

”
Исламское 

государство“, организация запре-
щена в России.— 

”
Ъ“) и, самое глав-

ное, проводит финансирование, ко-
торое очень трудно вскрывать теми 
традиционными и правовыми рам-
ками, которые у нас есть сегодня. 
Поэтому, к сожалению, не так мно-
го у нас возбуждается уголовных дел 
по финансированию терроризма — 
ст. 205 УК РФ»,— сообщил господин 
Егоров. По его словам, «здесь нужны 
и определенные правовые основы и 
дополнения — ответственность опе-

раторов, ответственность непосред-
ственно тех, кто занимается этим».

Андрей Егоров не уточнил, каких 
операторов имел в виду, а также ка-
кие меры в отношении них необхо-
димо принять. В ФСБ не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“. По мнению одного из 

участников рынка, представитель 
службы мог говорить как об операто-
рах связи, предоставляющих услугу 
доступа в интернет, так и о сервисах, 
позволяющих общаться в интерне-
те (мессенджеры, социальные сети).

В частности, вчера стало извест-
но, что первый заместитель главы 
конституционного комитета Госду-
мы Александр Агеев попросил ФСБ 
рассмотреть возможность ограни-
чения доступа российских пользо-
вателей к мессенджеру Telegram. 
«Telegram активно использует-
ся террористами из ИГ для распро-

странения экстремистского контен-
та»,— следовало из письма депута-
та (см. 

”
Ъ-Online“). В ответ создатель 

Telegram Павел Дуров предложил 
«запретить слова» — «есть инфор-
мация, что с их помощью общаются 
террористы».

По итогам третьего квартала 
крупнейшими операторами широ-
кополосного доступа в интернет в 
России, по данным «ТМТ Консалтин-
га», были: «Ростелеком» (36% рынка 
по количеству абонентов), «ЭР-Те-
леком» (9%), МТС (9%), «Вымпелком» 
(8%) и ТТК (5%). Крупнейшими опера-
торами мобильного интернета, по 
данным ACM-Cosulting, по итогам 
второго квартала были «МегаФон» 
(38%) наряду с МТС (37%) и «Вымпел-
комом» (21%).
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Операторов просят ответить
ФСБ хочет жестче бороться с терроризмом в интернете
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«Мир» ударит банкам по карману
Национальная карта обойдется в полтора раза дороже международных



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Логика банкиров проста: массо-
вый продукт должен быть дешевым, 
а оправдание кобейджингом без-
основательно. «Сейчас о серьезном 
кобейджинге речь, по сути, не идет, 
так как крупнейшая система, с кото-
рой будет реализовано партнерст-
во,— MasterCard — предоставила 
для этого бюджетный бренд Maestro, 
что для серьезного клиента неумест-
но»,— говорит топ-менеджер круп-

ного банка. Впрочем, хуже был бы за-
пуск дешевых карт без какого-либо 
доступа к внешнему рынку, при ко-
тором клиенту пришлось бы прио-
бретать две карты — национальную 
и международную, не согласен его 
коллега.

Источники 
”
Ъ“ указывают, что ру-

ководство НСПК пообещало добить-
ся снижения себестоимости карт во 
втором квартале 2016 года. «Нам бы-
ло сказано, что в этот период НСПК 
выпустит нормальное приложение, 

которое будет работать на стандарт-
ных чипах с меньшими мощностя-
ми»,— поясняет один из них. В НСПК 
эту информацию подтвердили. «Мы 
рассчитываем, что это решение бу-
дет доступно до середины 2016 года 
и позволит снизить издержки произ-
водителей карт, но речь идет не 
о кратном снижении, а о снижении 
себестоимости на несколько единиц 
процентов»,— уточнили в пресс-
службе НСПК.

Ольга Шестопал

«Мир» ударит банкам по карману

Российский Райффайзенбанк 
может быть выставлен на про
дажу вместо близкой ему по раз
мерам польской «дочки» RBI. 
По информации 

”
Ъ“, такая воз

можность обсуждается на уров
не правления группы. Необходи
мость снижать вложения в рис
кованные активы попрежнему 
актуальна для RBI, а это невоз
можно без продажи «дочерних» 
банков, однако покупателей на 
такой по величине банк в Рос
сии (входит в топ15) не много. 
Пока интерес к данному активу 
подтвердил лишь Альфабанк.

О том, что сейчас обсуждается от-
каз от объявленной продажи поль-
ского подразделения Raiffeisen 
Bank International (RBI) и продажи 
вместо него российского бизнеса, 
с о о б щ и л о  в ч е р а  а г е н т с т в о 
Bloomberg со ссылкой на свои 
источники. Источники 

”
Ъ“ подтвер-

ждают, что такая рокировка воз-
можна: «Сделка в Польше практиче-
ски развалилась из-за объективных 
причин — в Польше ужесточается 
банковское регулирование, и в це-
лом на падающем рынке там сейчас 
нет возможности для таких сделок». 
По словам другого собеседника 

”
Ъ“, 

если еще полгода назад возмож-
ность продажи российского подра-
зделения не допускалась в принци-
пе и стратегия группы предполага-
ла только сокращение активов под 
риском в России, то сейчас вероят-
ность принятия такого решения су-
щественно возросла.

• По данным рейтинга «Интерфак-
са» на конец третьего квартала, на 
российском рынке Райффайзенбанк 
занимал 14-е место по активам 
(848 млрд руб.), 11-е место по капи-
талу, 7-е — по объему средств физлиц 
(326 млрд руб.). 

Российский Райффайзенбанк по 
размеру активов близок польской 
«дочке» и занимает около 10% активов 
RBI (в России — активы на €12,2 млрд, 
в Польше — на €14,7 млрд), однако его 
вклад в прибыль материнской струк-
туры гораздо более значителен — бо-
лее 50% прибыли всей группы. Со-
гласно международной отчетности, за 
девять месяцев 2015 года российский 
бизнес RBI принес чистую прибыль 
€253 млн, а польский — только 
€40 млн. Общая прибыль группы за 
этот период составила €432 млн.

Рассматривать возможность про-
дажи своего самого прибыльного ак-
тива RBI вынужден из-за необходи-
мости снижения вложений в риско-
вые активы (на €8,2 млрд до 2017 го-
да). После прохождения стресс-теста 
ЕЦБ в октябре 2014 года, по которому 
RBI показал один из самых слабых 
среди крупнейших европейских 
банков результатов, его глава Карл 
Севельда публично заявил о планах 
выхода с отдельных рынков Цент-
ральной и Восточной Европы. В 2014 
году RBI принял стратегию сокраще-
ния бизнеса в России на 20%. По ин-
формации источников 

”
Ъ“, со сторо-

ны регуляторов RBI — ЦБ Австрии 
и ЕЦБ — постоянно звучит призыв 
о сокращении присутствия в России. 
Однако сам RBI вчера сообщил, что 
«не имеет никаких намерений по 
продаже российского бизнеса». 

По информации 
”

Ъ“, возмож-
ность продажи Райффайзенбанка об-
суждается на уровне правления RBI. 
Учитывая масштабы бизнеса Райф-
файзенбанка, претендовать на его 
покупку могут лишь крупные игро-
ки. Впрочем, официально говорить 
о своем интересе к данному активу 
готовы немногие. В пресс-службе 
Сбербанка сообщили, что им ничего 
не известно о планах по продаже 

и приобретению Райффайзенбанка. 
В ФК «Открытии» и Бинбанке заяви-
ли, что не ведут переговоры о прио-
бретении Райффайзенбанка. В ВТБ 
сообщили, что не комментируют 
слухи. И только в Альфа-банке заяви-
ли, что «если информация о продаже 
подтвердится, то нам будет интерес-
но рассмотреть такую возможность, 
как мы неоднократно заявляли». Во-
прос о возможной продаже Райф-
файзенбанка Альфа-банку уже обсу-
ждался в прошлом году, однако сто-
роны не сошлись по цене. 

RBI и сейчас не хочет расставаться 
с доходным российским банком де-
шево, рассчитывая на продажу не ме-
нее чем за один капитал, сообщает со-
беседник 

”
Ъ“. По мнению экспертов, 

такие ожидания по цене на текущем 
рынке завышены. Для сравнения, сам 
RBI торгуется на уровне 0,4 капитала. 
Крупнейший российский банк — 
Сбербанк — торгуется с коэффициен-
том 0,82 к капиталу. В этом году в Рос-
сии практически не было «денежных» 
сделок по покупке банков — из трех 
крупных приобретений, среди кото-
рых МДМ-банк, «Уралсиб» и банк «Воз-
рождение», только за последний бы-
ли заплачены реальные деньги. «Сей-
час не время для рыночных покупок 
в России, особенно с учетом масштаба 
российского бизнеса RBI: среди бан-
ковских групп его могут потянуть 
лишь немногие, а среди небанков-
ских инвесторов интереса к покупке 
банковских активов сейчас нет,— от-
мечает партнер BDO Денис Тарадов.— 
Таким образом, наиболее вероятный 
вариант кроме собственно снижения 
цены, который мог бы состояться,— 
продажа с отсрочкой оплаты, но вряд 
ли это интересно продавцу». 

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Яна Рождественская

Райффайзенбанк  
может быть продан
RBI меняет Россию на Польшу

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Комитет Госдумы по финансо
вому рынку в понедельник одо
брил законопроект, касающий
ся регулирования рынка инди
видуальных инвестиционных 
счетов (ИИС). Поправки уточня
ют налогообложение операций 
с ИИС в том числе при торговле 
паями паевых фондов. Впро
чем, управляющие компании 
ожидают от законодателей раз
решения покупать в рамках 
ИИС паи собственных ПИФов, 
что, по их мнению, существен
но увеличит объем рынка.

О вчерашнем одобрении комите-
том Госдумы по финансовому рынку 
поправок к Налоговому кодексу, ка-
сающихся ИИС, сообщили источни-
ки 

”
Ъ“ в Госдуме. В первую очередь 

документ уточняет порядок расчета 
и уплаты налога на доход, получен-
ный на ИИС. «Формулировка теперь 
яснее: общая сумма дохода за выче-
том общей суммы убытков определя-
ется нарастающим итогом за все вре-
мя существования счета и облагает-
ся налогом только при его закры-

тии»,— пояснил председатель прав-
ления Национальной ассоциации 
участников фондового рынка Алек-
сей Тимофеев.

Кроме того, законопроект переда-
ет функции налогового агента от 
управляющей компании к брокеру 
в случае, если погашение паев ПИ-
Фов осуществляется через брокера. 
С одной стороны, это унифицирует 
процедуру налогообложения дохода 
от погашения паев и прочих ценных 
бумаг. «Крупные УК уже привыкли 
справляться с функцией налогового 
агента. Поэтому с точки зрения биз-
нес-практики мы, скорее всего, из-
менений не почувствуем. Но мелким 
и средним компаниям такое реше-
ние позволит серьезно минимизиро-
вать операционные издержки»,— от-
мечает гендиректор компании «Аль-
фа-Капитал» Ирина Кривошеева. 
С другой стороны, законопроект со-
хранит налоговые преимущества 
ИИС в случае приобретения на него 
паев ПИФов. Ранее доход от погаше-
ния паев попадал на ИИС за вычетом 
налога — в отличие от дохода от про-

дажи или погашения иных ценных 
бумаг. По словам президента Нацио-
нальной лиги управляющих Дмит-
рия Александрова, законопроект по-
зитивно повлияет на развитие ин-
ститута ИИС в рамках управляющих 
компаний.

Однако главное, чего ждут УК от 
законодателей — разрешения на по-
купку паев собственных ПИФов на 
ИИС, до сих пор на стадии обсужде-
ния. «Существующий запрет больше 
всего тормозит развитие ИИС в сфе-
ре коллективных инвестиций»,— го-
ворит господин Александров. По его 
словам, ощутимого роста объема 
средств на ИИС в управляющих ком-
паниях не произойдет до тех пор, по-
ка данный запрет не будет снят. Сей-
час, по оценкам участников рынка, 
через управляющие компании от-
крыто около 20 тыс. счетов. Это в три 
раза меньше, чем счетов, открытых 
через брокеров.

Голосование во втором чтении 
состоится 18 ноября, в третьем — 
20 ноября.

Мария Сарычева

Налоговый кодекс станет мягче к ИИС
Операции с паями ПИФов будут проще и дешевле

Международная система Western 
Union (WU) запустила процедуру 
перевода банковпартнеров из 
расчетного центра «Объединен
ная расчетная  система» (ОРС) 
в другие — НКО «Вестерн Юнион 
ДП Восток» и ВТБ. По мнению 
экспертов, не ис клю чено, что си
стема хочет увеличить и собст
венные доходы, получив доступ 
к ликвидности банков, и мини
мизировать риски, связанные 
с неопределенностью бизнес 
модели ОРС.

О том, что WU рекомендует бан-
кам-партнерам, имеющим счета 
в ОРС, переводить корсчета в свои 
другие расчетные центры (НКО «Вес-
терн Юнион ДП Восток» и ВТБ), 

”
Ъ“ 

рассказали три источника на банков-
ском рынке. «В основном речь идет 
о банках ниже топ-50, поскольку 
крупные банки и так предпочитают 
рассчитываться через ВТБ и корсче-
тов в ОРС не имеют,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.— При этом ме-

нее крупные банки система обзвани-
вает и просит открывать счета у себя, 
в НКО 

”
Вестерн Юнион ДП Восток“ 

(выступает также оператором WU)». 
По словам другого источника, его 
банку рекомендовалось переводить 
именно расчеты из ОРС в НКО или 
ВТБ. Еще один банкир уточнил, что 
со стороны НКО «Вестерн Юнион ДП 
Восток», как оператора системы, по-
ступило обращение «о необходимо-
сти открытия дополнительных (аль-
тернативных) корсчетов».

WU ссылается на требование 
пункта 8 положения №379-П «О бес-
перебойности функционирования 
платежных систем…», уточняет со-
беседник 

”
Ъ“. Согласно ему, если 

платежная система работает сразу 

с несколькими расчетными центра-
ми, то она обязана обеспечивать их 
«взаимозаменяемость» или иметь 
возможность в течение десяти рабо-
чих дней перевести всех участни-
ков в другой центр, если какой-то 
из них допустил нарушение беспе-
ребойности — например, приоста-
новил расчеты.

В WU уверяют, что ее требования 
не связаны непосредственно с ОРС. 
«С октября 2015 года правила WU 
в России обязывают наших партне-
ров открыть банковские счета как 
минимум в двух расчетных цент-
рах,— поясняет региональный ди-
ректор Western Union в России Анд-
рей Агеев.— Партнеры, использую-
щие в качестве расчетного центра 
НКО ОРС, должны открыть резерв-
ные счета в ВТБ или НКО 

”
Вестерн 

Юнион ДП Восток“». Такое же требо-
вание действует и для тех, у кого есть 
счета только в ВТБ или НКО «Вестерн 
Юнион ДП Восток».

Всего, согласно данным реестра 
ЦБ, на рынке сейчас работают девять 
систем, имеющих сразу несколько 
расчетных центров. Требование от-
крывать основной и резервный сче-
та в разных банках помимо WU сей-
час применяет лишь один игрок — 
платежная система Contact. Там 

”
Ъ“ 

заявили, что оно стало следствием 
того же самого положения ЦБ, но 
внедрено еще в июле 2014 года. «От-
крытие резервных счетов, по наше-
му мнению, является мерой, наибо-
лее соответствующей требованиям 
закона и положения ЦБ»,— говорят 
в Contact. Таким образом, WU пока 
всего одна из двух систем, пошед-
ших по пути обязательного откры-
тия счетов в разных центрах, но на 
полтора года позже, чем ее конку-

рент. В WU задержку объясняют тем, 
что системе понадобилось время на 
подготовку НКО «Вестерн Юнион ДП 
Восток» к обслуживанию значитель-
ного количества клиентов.

Впрочем, по мнению экспертов, 
настойчивое пожелание WU переве-
сти счета банков-партнеров в свое 
НКО имеет и другие причины. «Ло-
гично, что компания может быть за-
интересована в открытии большего 
числа корсчетов в своей НКО для 
притока ликвидности»,— отмечает 
директор «Золотой короны» Иван 
Ситнов. Кроме того, эксперты связы-
вают рекомендации WU перевести 
счета из ОРС в другой расчетный 
центр и с ситуацией в самой ОРС. 
«Очевидно, WU не может не прини-
мать в расчет ситуацию с будущим 
ОРС, которая с 2016 года лишится 
своего основного бизнеса по обра-
ботке трансакций по картам между-
народных платежных систем (МПС) 
Visa и MasterCard»,— отмечает топ-
менеджер одного из банков-партне-
ров WU. Отсутствие у ОРС перспек-
тивы добиться компромисса с Наци-
ональной системой платежных карт 
(НСПК), которой она по закону обяза-
на передать трафик, стало очевидно 
еще весной-летом 2015 года, когда 
завершилась работа по переводу 
процессинга карт МПС в НСПК 
и встал вопрос о судьбе остальных 
игроков, в том числе ОРС, поясняет 
он. Вопросы вызывает и утрата ОРС 
около 0,5 млрд руб. из-за инцидента 
с банком «Кузнецкий» (см. 

”
Ъ“ от 

25 августа), которые сейчас система 
пытается взыскать с процессингово-
го центра UCS в суде, добавляет его 
коллега. 

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Western Union переоценила риски
Система просит банки перевести корсчета
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Железнодорожный оператор 
«Роснефти» «РН-Транс» наме-
рен снизить предельную цену 
на аренду нефтеналивных ци-
стерн не менее чем на 17% — 
до 753,5 руб. на вагон в сутки. 
Это близко к верхней границе 
текущих ставок на рынке, так 
как, по оценке его игроков, в 
целом в сегменте возник устой-
чивый профицит. Причины 
этого — конкуренция с трубо-
проводным и автомобильным 
транспортом и снижение вы-
пуска темных нефтепродуктов, 
перевозимых по железной до-
роге. Большинство игроков от-
расли не ждут улучшения си-
туации и повышения ставок 
аренды на цистерны и в сред-
несрочной перспективе.

Сегодня «РН-Транс» завершит 
прием заявок на тендер на трех-
летнюю аренду 5 тыс. нефтеналив-
ных цистерн на 5,22 млрд руб. Пре-
дельная ставка аренды составляет 
753,5 руб. на вагон в сутки без НДС, 
что заметно ниже, чем по истекаю-
щему договору (910 руб. на цистер-
ну в сутки без НДС). Ценовые усло-
вия близки к верхнему порогу теку-
щей арендной ставки, падавшей с 
начала 2013 года. С тех пор ставка 
на цистерны сократилась на 55%, го-
ворит замгендиректора ИПЕМ Вла-
димир Савчук, пик падения при-
шелся на январь—июль 2014 года. 
С конца прошлого года ставка дер-
жится в пределах 550–750 руб. без 
НДС. В «Роснефти» ситуацию не 
комментировали.

Но в отличие от полувагонов, 
ставка по которым недавно под-
нялась из-за локального дефици-
та (по оценке ИПЕМ, ставки на по-
лувагоны могут вырасти к концу 
2016 года до 700 руб. в сутки — на 
60–70% по сравнению с январем 
этого года), профицит цистерн вы-
глядит системным. Как поясняет 

глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, среди причин — 
развитие трубопроводов с пере-
ключением на них нефти и свет-
лых нефтепродуктов и повышение 
глубины переработки, что снижа-
ет выпуск темных нефтепродуктов, 
транспортируемых железной до-
рогой. Во-вторых, это «фактор Ка-
захстана», добавляет эксперт, рас-
ширение мощностей Каспийско-
го трубопроводного консорциума 
и отставание ввода месторождения 
Кашаган переориентировали экс-
портные грузопотоки на трубопро-
воды и привели к массовому выво-
ду из аренды цистерн. «Тенгизшев-

ройл» (разрабатывает месторожде-
ние Тенгиз) в начале года арендо-
вала 11,5 тыс. цистерн, а сейчас — 
менее 3 тыс., причем 90% «лишних» 
цистерн из Казахстана уходит в Рос-
сию. В-третьих, нефтекомпании 
уходят от экономически неэффек-
тивных поставок нефтепродуктов с 
НПЗ по железной дороге с перевал-
кой на нефтебазах к автоналивным 
эстакадам и прямым отгрузкам ав-
тоцистернами с НПЗ на АЗС.

Но «РН-Транс» требует универ-
сальные цистерны большого диаме-
тра (3,2 м). Как поясняет совладелец 
«Нефтетранссервиса» Алексей Лих-
тенфельд, у них лучше эксплуата-
ционные характеристики, но таких 
свободных вагонов почти нет. «Они 
будут в долгосрочной перспективе 
дефицитными, так как составляют 
примерно 20% всех цистерн, а но-
вых практически не производится 
из-за неокупаемости инвестиций 

при текущих ставках аренды и сто-
имости финансирования»,— доба-
вил он. По мнению господина Лих-
тенфельда, предлагаемая «РН-Тран-
сом» предельная ставка «занижена 
как минимум на 150 руб.». В усло-
виях профицита в сегменте став-
ка аренды не превышает 650 руб. в 
сутки, не согласен другой участник 
рынка, добавляя, что в среднесроч-
ной перспективе профицит оста-
нется. Он объясняет, что тариф по 
нефтеналивным грузам формирует-
ся не за вагоноотправку, а за тонну, 
и грузовладелец не получает преи-
мущества от более вместительных 
цистерн. По мнению Михаила Бур-

мистрова, под тендер подходит 40% 
цистерн для светлых нефтепродук-
тов и его условия оптимальны, что-
бы фиксировать долгосрочную це-
ну в рублях.

«Указанная ставка аренды выгля-
дит рыночной, хотя у нее есть запас 
по отношению к ценам рынка на 
100–150 руб.»,— говорит директор 
управления по работе с крупней-
шими клиентами «Сбербанк Лизин-
га» Анастасия Халилова. Поскольку 
сейчас наблюдается тенденция к 
повышению ставок, добавляет она, 
предложение выглядит оправдан-
ным, но возникает вопрос о том, 
будет ли договором предусмотре-
на индексация или возможность ее 
пересмотра. Но «лизинговый вагон, 
как правило, по такой ставке себя 
не окупает», добавляет госпожа Ха-
лилова. В «ВЭБ Лизинге» и «ВТБ Ли-
зинге» ситуацию не комментируют.

Наталья Скорлыгина

Рельсы уступают трубам
Нефтяники хотят снизить цену аренды цистерн

«Роснефти» не удалось в су-
де первой инстанции оспо-
рить итоги конкурса Роснедр 
по спорному Восточно-Тай-
мырскому участку, в котором 
по бедила структура ЛУКОЙ-
Ла. Суд также снял и обеспе  чи-
тельные меры — запрет на вы-
дачу лицензии на участок, 
что формально дает Минпри-
роды право передать участок 
 ЛУКОЙЛу. Но, по словам ми-
нистра Сергея Донского, про-
цесс вы дачи лицензии возоб-
новят лишь после вступление 
 решения суда в силу, то есть 
 после прохождения апел-
ляционной инстанции, ку-
да уже пообещала обратиться 
«Роснефть».

Московский арбитражный суд 
вчера не удовлетворил иск «Роснеф-
ти» к Роснедрам, в котором госком-
пания требовала признать неправо-
мерной победу дочерней структу-
ры ЛУКОЙЛа «ЛУКОЙЛ—Западная 
Сибирь» в конкурсе на разработку 
Восточно-Таймырского нефтегазо-
вого участка (проведен 11 августа). 
Суд снял и обеспечительные меры, 
из-за которых агентство не могло 
оформить ЛУКОЙЛу лицензию на 
участок.

• Восточно-Таймырский участок 
расположен близ устья Хатанги. 
Ресурсы выставлявшейся на кон-
курс сухопутной части (изначаль-
но он включал в себя и прибреж-
ные воды) — 4,5 млн тонн нефти, 
9,3 млрд кубометров газа и 0,5 млн 
тонн конденсата. Срок лицензии 
составит 27 лет. ЛУКОЙЛ пред-
ложил за участок 1,9 млрд руб.— 
 почти в 600 раз больше старто-
вой цены.
Именно наличие у участка при-

брежной части (формально не явля-

ющейся шельфом) считалось клю-
чевым для ЛУКОЙЛа. Шельф Арк-
тики доступен только госкомпани-
ям, а ЛУКОЙЛу, активно лоббиро-
вавшему либерализацию этой нор-
мы, пока так и не удалось ее изме-
нить. Права на Восточно-Таймыр-
ский участок — «входной билет на 
шельф», считает глава Small Letters 
Виталий Крюков, хотя «инфра-

структура еще не выстроена, запа-
сы не такие большие и еще надо ве-
сти разведку». По словам эксперта, 
если береговая часть будет исполь-
зована ЛУКОЙЛом, это дает ему 
преимущество в качестве базы для 
освоения морского участка.

«Роснефть», конкурировавшая 
с ЛУКОЙЛом на конкурсе, обрати-
лась в суд, сочтя, что ее предложе-
ния были более выгодными. Го-
скомпания предлагала добыть 

220,5 млн тонн нефти за 95 лет с ко-
эффициентом извлечения 0,3 (у ЛУ-
КОЙЛа — 71 год, 123,5 млн тонн и 
0,4). Как писал 

”
Ъ“ 19 августа, од-

ним из преимуществ ЛУКОЙЛа 
Роснедра сочли опыт проектиро-
вания, строительства и эксплуата-
ции морских нефтеотгрузочных 
терминалов в Арктике (у компании 
есть комплекс в Варандее в Ненец-
ком автономном округе). 12 августа 
«Роснефть» обратилась к главе Мин-
природы Сергею Донскому с требо-
ванием отмены конкурса, а 17 авгу-
ста подала иск в суд.

«После вступления в силу реше-
ния суда мы возобновим выдачу 
лицензии ЛУКОЙЛу, с тем чтобы не-
дропользователь смог приступить 
к геологоразведке на участке как 
можно быстрее — уже в этот зим-
ний сезон»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Донской. В Минприроды заявили, 
что удовлетворены решением, ко-
торое подтвердило, что действия 
Роснедр соответствовали законода-
тельству и правилам конкурса. Но 
это означает, что лицензию ЛУКОЙ-
Лу пока оформлять не будут: реше-
ние суда вступит в силу лишь после 
апелляционной инстанции. Пресс-
секретарь «Роснефти» Михаил Леон-
тьев заявил 

”
Ъ“, что компания под-

аст апелляцию. В ЛУКОЙЛе не дали 
комментарий.

Апелляция может затянуть про-
цесс на пять—семь месяцев, замеча-
ет партнер юридической компании 
Herbert Smith Freehills Алексей Па-
нич. Он отмечает, что снятие обес-
печительных мер на выдачу участ-
ка ЛУКОЙЛу в суде первой инстан-
ции нехарактерно, так как в этом 
«нет смысла, пока судебный акт не 
будет исполнен».

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Суд отдал ЛУКОЙЛу  
право на Таймыр
Но Минприроды подождет итогов апелляции «Роснефти»

ЦИТАТА

В условиях, когда есть санкции, 
есть ограничения по привле
чению технологического обо
рудования, финансирования 
для работы на шельфе,  
эти компании вряд ли смогут  
реализовать  декларируемые  
планы
— Игорь Сечин,
президент «Роснефти»,  
о планах расширения списка  
нефтекомпаний, допущенных  
к работе на шельфе,  
17 июня

 105 тысяч  
нефтеналивных цистерн выпущено  
в России с начала 1990-х годов
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деловые новости

«Если такое заявление (о введе-
нии ответственности для операто-
ров.— 

”
Ъ“) поступит в качестве офи-

циального, оно может быть рас-
смотрено в установленном поряд-
ке в рамках общественного обсу-
ждения»,— сообщили в «Ростелеко-
ме». В «МегаФоне» отметили, что 
смогут давать какие-то коммента-
рии, «как только появится текст из-
ложенной инициативы». В «ЭР-Теле-
коме», МТС, «Вымпелкоме» и ТТК 
от казались от комментариев. В 
Минкомсвязи сообщили, что ФСБ 
с такой идеей в министерство не об-
ращалась.

По данным TNS за сентябрь 2015 
года, наиболее популярными соци-
альными сетями в рунете были 
«ВКонтакте» (месячная посещаемость 

составляла 47,2 млн пользователей), 
«Одноклассники» (31,6 млн), Face-
book (21,9 млн) и Instagram (11,6 млн). 
Среди мессенджеров большей попу-
лярностью, по данным июньского 

опроса TNS, пользовались WhatsApp, 
Viber, Skype, Google Hangouts, Mail.
ru.Агент, ICQ и Telegram, сообщали 
«Вести.net». Однако исследование не 
учитывало долю чатов, являющихся 
частью социальных сетей, поэтому в 
результатах нет «ВКонтакте» или мес-
сенджера Facebook.

В Viber не стали комментировать 
заявления ФСБ, но оговорились, что 
в любом случае представить им бу-
дет нечего, поскольку на их серве-
рах хранятся только номера телефо-
нов и никнеймы, а содержание пе-
реписки хранится на устройствах 
пользователей. В Mail.ru Group (вла-
деет «ВКонтакте», «Одноклассники», 
ICQ и «Агент Mail.ru») отказались от 
комментариев. В Facebook (владеет 
Instagram и WhatsApp) не ответили 
на вопросы 

”
Ъ“.

Анна Балашова

Операторов просят ответить

«Яндекс» вместе с фармкомпа-
нией AstraZeneca и Российским 
обществом клинической онко-
логии запускают платформу 
RAY для улучшения методов 
 диагностики рака. Она позво-
лит генетикам и молекулярным 
биологам выявлять предраспо-
ложенность к онкологическим 
заболеваниям. В перспективе 
партнеры с могут зарабаты-
вать на проекте, оставив бес-
платным доступ к отдельным 
его элементам.

Yandex Data Factory (подразделе-
ние «Яндекса», оказывающее услу-
ги обработки «больших данных», 
big data), AstraZeneca и Российское 
общество клинической онкологии 
начинают тестирование платфор-
мы RAY для хранения и обработки 
данных геномного секвенирова-
ния, рассказали 

”
Ъ“ в «Яндексе» и 

подтвердила представитель Astra-
Zeneca Марина Рождествина. Плат-
форма предназначена для генети-
ков и молекулярных биологов, она 
поможет улучшить методы диагно-
стики рака и выявления предраспо-
ложенности к онкологическим за-
болеваниям, рассчитывают участ-
ники партнерства.

Специалисты, загружая в «обла-
ко» результаты анализа ДНК — ог-
ромный массив информации, объ-
ем которого может составлять де-
сятки гигабайтов,— смогут быстро 
получить отчет, объясняют в «Ян-
дексе». «По сути, мы помогаем ис-
кать по большому архиву статей и 
исследований в разных форма-
тах»,— говорят в компании. На вы-
ходе RAY сформирует отчет о най-
денных в геноме пациента мутаци-

ях, подберет и даст информацию об 
их возможных эффектах и рекомен-
дациях по лечению. Роль диагно-
стики выросла, добавляет госпожа 
Рождествина, определение специ-
фических характеристик опухоли 
необходимо для выбора таргетной 
терапии, то есть лечения, воздейст-
вующего точечно на опухоль, в от-
личие от химиотерапии, влияющей 
на весь организм.

Тестирование платформы нач-
нется в декабре. Если эксперимен-
ты пройдут удачно, сервис станет 
платным (доли участия партнеров в 
доходах не раскрываются). Кроме 
того, обсуждается свободный до-
ступ для медицинского сообщества 
к некоторым элементам платфор-
мы, например к базе данных по му-
тациям российских пациентов, 
уточняют в «Яндексе».

«Сотрудничество с AstraZeneca — 
первый случай, когда наши разра-
ботки будут использоваться на благо 
медицины и фармацевтики»,— ука-
зывает руководитель Yandex Data 
Factory Евгения Завалишина. Она на-
поминает, что технологии «Яндекса» 
в обработке «больших данных» при-

меняются для решения задач компа-
ний из разных сфер — промышлен-
ности, торговли, финансов. Так, ком-
пания уже реализовала ряд проек-
тов для Магнитогорского металлур-
гического комбината, Росавтодора, 
Wargaming, Сбербанка.

Проблеме онкологической диаг-
ностики и изучения ДНК уделяет 
внимание целый ряд венчурных 
фондов и интернет-предпринима-
телей. Так, Юрий Мильнер является 
совладельцем американского стар-
тапа 23andMe, оказывающего он-
лайн-услуги по персональному ге-
нетическому тестированию, а так-
же Foundation Medicine, специали-
зирующейся на диагностике рако-
вых заболеваний. Кроме того, фонд 
Runa Capital инвестировал в разра-
ботчика программного обеспече-
ния для анализа и визуализации ге-
номных данных Station X.

Появление такой платформы «аб-
солютно своевременно»: без исполь-
зования IT прорыв в онкологии не-
возможен, убежден Алексей Соловь-
ев, управляющий директор Prostor 
Capital, также инвестирующего в 
проекты в цифровой медицине. «Это 
и средства обмена, накопления и 
анализа больших объемов данных, и 
технологии, оптимизирующие про-
ведение клинических испытаний, и 
устройства для мониторинга и диаг-
ностики»,— перечисляет он. Тема 
лидерства в области биомедицин-
ских технологий не только вопрос 
международного престижа, резюми-
рует он, страна в целом может полу-
чить «существенный экономиче-
ский эффект от инвестиций в такие 
технологии».

Роман Рожков

«Яндекс»  
запустит поиск по ДНК
Интернет-компания вместе с партнерами  
создает платформу для диагностики рака

«После роста себестоимости про-
изводства на 40% и снижения цен на 
сырье во всем мире эта мера станет 
таким же ударом по отрасли, как и 
введение платы для молоковозов за 
пользование дорогами»,— говорит 
господин Даниленко. В Минсельхозе 
обещают, что в 2016 году увеличат 
объемы поставок в регионы за счет 
федерального бюджета препаратов, 
в частности, для диагностики лейко-
за и других заболеваний КРС.

• Лейкоз — вирусное заболевание 
 скота. Вирус чувствителен к тем
пературной обработке и погибает 
при стандартных промышленных 
режимах пастеризации. Сейчас, 
в  соответствии с приказом Мин
сельхоза «О правилах по профилак
тике и борьбе с лейкозом КРС», в Рос
сии молоко от коров с подозрением 
на лейкоз может использоваться 
в пищу или для дальнейшей перера

ботки после промышленной пасте
ризации, в ходе которой осуществ
ляется контроль температуры 
и выдержки. Для детского питания 
такое молоко не используется.
Необходимость переноса сроков 

применения положения техрегламн-
та поддерживают региональные 
власти. Так, например, администра-
ция Владимирской области уведоми-
ла «Союзмолоко», что в регионе на 
конец сентября из 118 молочных 
производств только 43 были свобод-
ны от лейкоза (копия письма есть у 

”
Ъ“). Для полного оздоровления ста-

да, по мнению владимирских чинов-
ников, потребуется не менее трех-че-
тырех лет. Не ограничивать исполь-
зование лейкозного молока просят 
также Ленинградская, Самарская, 
Тюменская и Астраханская области, 
Республика Татарстан.

Опрошенные 
”
Ъ“ крупные перера-

ботчики молока также обеспокоены 
тем, что с января могут возникнуть 

перебои с поставками сырого моло-
ка. «Мы, как и другие компании, уже 
направили поставщикам соответст-
вующий запрос»,— говорит предста-
витель одной из компаний—произ-
водителей молочной продукции.

Представитель «Рузского молока» 
Анна Бойко убеждена, что продление 
сроков лоббируют только крупней-
шие переработчики, опасающиеся ли-
шиться дешевого сырья. Госпожа Бой-
ко обращает внимание, что все участ-
ники рынка еще несколько лет назад 
были уведомлены о вступающих с 
2016 года ограничениях по использо-
ванию молока от лейкозного КРС. За 
это время, продолжает она, у перера-
ботчиков было достаточно времени 
на принятие мер по очистке стада.

Анна Зиброва

Коровная месть
с1

с7

4,9 миллиарда 
долларов
составляла вчера 
 капитализация   
«Яндекса» 
на NASDAQ ЦИТАТА

Предлагаю запретить слова — 
«есть информация, что с их 
 помощью общаются террористы»
— Павел Дуров,
создатель Telegram, в ответ  
на предложение ограничить доступ 
к Telegram

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

Премьера «Садко» в постановке режиссе-
ра Дмитрия Бертмана, дирижера Влади-
мира Понькина и художников Игоря Неж-
ного и Татьяны Тулубьевой торжественно 
и не без сарказма открыла сезон «Гели-
кон-оперы», вернувшейся в старый дом 
на Большой Никитской — теперь это но-
вый театр в обновленных границах старой 
усадьбы Шаховских-Глебовых-Стрешне-
вых. О самом московском по духу, виду 
и смыслу спектакле из существующих те-
перь в столице, каким получился «Садко», 
рассказывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Реконструированный, с восстановленны-
ми по сохранившимся образцам интерьера-
ми и нарядными фойе театр «Геликон-опера» 
за восемь лет бурных строительных работ, бес-
срочных остановок, споров с «Архнадзором» 
и проблем с финансированием стал не толь-
ко самым технически оснащенным оперным 
театром Москвы, но и самым точным и однов-
ременно витиеватым памятником взаимоот-
ношениям городского начальства с местны-
ми культурными институциями. Недаром на 
специальной экскурсии по театру для прессы, 
которую проводил лично художественный 
руководитель «Геликона» Дмитрий Бертман, 
когда было очевидно, что счастливее челове-
ка в тот день в городе не нашлось бы, перед 
журналистами появился Александр Кибов-
ский, на первом торжественном гала-концер-
те присутствовал Сергей Собянин, а на пре-
мьеру, хоть и опоздав немного, пришел Юрий 
Лужков, после антракта занявший подобаю-
щее ему, как будто специально для него при-
думанное место в царской ложе — здесь это 
сохранившееся теремочное крыльцо старин-
ной усадьбы в новом зале. Он выкопан во дво-
ре и накрыт усыпанной искусственными зве-
здами крышей, а его внутренними граница-
ми стали бывшие внешние стены ансамбля.

В гулкой акустике подземного зала-двора 
оркестр и труппа театра под палочку Влади-
мира Понькина сыграли музыкально-чудес-
ного, магически живописного, яркого, но не 
кричащего Римского-Корсакова (среди соли-
стов оркестра — замечательная арфистка Ва-
лентина Борисова, за колоколами — музы-
кальный критик Ярослав Тимофеев). А вол-
шебное превращение старинной городской 
внешности в современные московские вну-

тренности, фольклорно-праздничный кир-
пич, оркестровая пылкость и передовые тех-
нологии на сцене счастливым образом риф-
мовались не только с фигурой поклонника те-
ремков и бывшего градоначальника в ложе, 
но и со смыслом и духом премьерного спекта-
кля. Волшебство былинного Римского-Корса-
кова, образный строй которого представляет-
ся по живописи Репина и Врубеля, здесь обер-
нулось фантасмагорией новейшей москов-
ской истории. Воспетые и оркестрованные 
композитором в духе тающего европейско-
го романтизма с пронзительно-утонченной 

фольклорной нотой старинные предания во-
плотились на сцене в сказочный, диковатый, 
поражающий воображение смелой скоро-
стью трансформаций и лихостью житейских 
манер мир Москвы девяностых и нулевых, 
уже ушедшей, обернувшейся фольклорным 
наследием. Недавняя современность у Берт-
мана предстала захватывающей былиной, 
что добавило традиционному бертмановско-
му сарказму особенной органичности, а в опе-
ре «Садко» подчеркнуло иронию, многомер-
ность, не чуждое автору «Китежа» и «Петушка» 
политическое остроумие и лирическую про-
нзительность.

В двух актах Римского-Корсакова здесь пу-
блике предстают многие чудеса родного ска-
зочного города (былинно-лужковской, пря-
нично-дикой, снова парадной Москвы) и ново-

го театра — видеопроекции рисуют то грему-
чую современность, то абстрактно-печальные, 
выразительные в своей неопримитивистской 
стилистике безлюдные пейзажи, то лики Ни-
колая Чудотворца, то морды видеорыб, откры-
вающих рты будто рядом со зрителем и глядя-
щих на него неморгающими глазами, то стаи 
мирно пролетающих инопланетных тарелок, 
то волны моря прямо над головой — в высо-
ких, сохранившихся от внешних стен усадьбы 
окнах зала: так публика оказывается в подвод-
ном царстве вместе с героями.

С помощью поворотных и подъемных ме-
ханизмов город и пригород в «Садко» сменя-
ются морскими антуражами, действие дви-
жется бойко и складно, как в сказке, однако 
в бертмановской концепции происходящее 
с главным героем в высшей степени проза-

ично, хоть от того не менее трепетно, а виде-
ния обманчивы: герой-поэт, не понятый сов-
ременниками (еще бы!), уходит в трагический 
запой, и весь подводный морок вместе с бли-
стательно-ироничным шоу-балетом русалок, 
эстрадным королем девяностых Морским Ца-
рем и его бледной дочерью Волховой ему то 
ли привиделся в горячке, то ли показался ная-
ву где-то на Новом Арбате.

В театре обещают, что все составы, занятые 
в спектаклях «Садко», равно прекрасны, но 
о премьерном это можно сказать совершен-
но точно. Вадим Заплечный иногда чуть фор-
сированным, но всегда выразительным во-
калом с великолепной актерской свободой 
представляет неотразимого Садко — откры-
того, простодушного, статного, узнаваемого 
не только в радости, когда в эйфорическом ра-
же он дирижирует хором, словно оркестром 
на параде (в этой сцене прямолинейных ал-
люзий не предусмотрено, но они появляют-
ся), но и в настоящем горе. Лариса Костюк 
в партии Любавы — брошенной жены с тре-
мя детьми — гипнотически прекрасна как 
всегда, царевна Волхова (Елена Михайленко) 
приковывает внимание слушателя сильным 
вокалом и тревожным рисунком роли, про-
чие партии (Дмитрий Скориков—Океан-Мо-
ре, Михаил Гужов, Максим Пастер и Алексей 
Исаев — Варяжский, Индийский и Веденец-
кий гости соответственно) не только превос-
ходно спеты и роскошно сыграны, но и снача-
ла точно поставлены, так что герои «Садко» все 
как один — от новгородцев до морских гадов 
и небесных обитателей, от солистов до хори-
стов — превращаются в поэтично-сатириче-
ски увиденных современников публики в за-
ле: тут все свои, все родные — что самодоволь-
ные морды, что кокетливые личики, что про-
стодушные физиономии.

Чуть-чуть наскоком взят финал всего лири-
ко-гротескного действа, но все равно он про-
изводит серьезное впечатление. Шутка Берт-
мана оказывается грустной, прямолиней-
ность режиссерской манеры — ни на минуту 
не плоской, а спектакль — по-настоящему ве-
селым в том смысле, в каком веселость невоз-
можна без слез или по крайней мере некото-
рой печали на театральной сцене-игрушке, за-
печатлевшей в себе эпичес кие повороты сов-
ременной истории.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Глубоководное москвоведение
«Садко» в реконструированном театре «Геликон-опера»
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В Стамбуле завершилась юбилейная  
ярмарка современного искусства Contemporary Istanbul.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Город и пригород в «Садко» сменяются 
морскими антуражами, действие  
движется бойко и складно как в сказке 
ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА

В Салониках завершился 56-й Международный 
 кинофестиваль. Главный приз международного 
конкурса «Золотой Александр — Тео Ангелопулос» 
присужден  исландскому фильму «Бараны».  
Из Салоник — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Оба имени, давшие название этому призу, особо зна-
чимы для греков вообще и для жителей Салоник в част-
ности. Александр Македонский, понятное дело, мест-
ный герой неместного масштаба. Тео Ангелопулос — 
главный греческий кинорежиссер, победитель Канн-
ского и Венецианского фестивалей. Его знаменитый 
фильм «Вечность и один день» (именно он принес Гре-
ции каннскую Золотую пальмовую ветвь) снят в Сало-
никах, на здешнем фестивале Ангелопулос тоже успел 
получить пять главных наград, а его бюст работы рус-
ского скульптора Григория Потоцкого украшает вход 
в Музей кино.

В этом музее, кстати, можно в деталях ознакомить-
ся с историей греческого кинематографа, а с его насто-
ящим — в соседних залах, оборудованных по последне-
му слову техники в помещениях бывшей верфи. Между-
народный конкурс вобрал в себя фильмы, отчасти уже 
показанные на больших фестивалях и даже победив-
шие там, но жюри по-своему распределило награды, не 
ориентируясь на уже завоеванные репутации. Случайно 
или нет, но среди награжденных доминируют географи-
чески полярные ленты: с одной стороны, из Скандина-
вии, с другой — из Латинской Америки. Однако на опре-
деленном уровне если не тематически, то эмоциональ-
но полюса нередко сходятся.

Исландские «Бараны» режиссера Гримура Хаконарсо-
на — не лишенная комизма история двух братьев-фер-
меров, живущих по соседству, но пребывающих в ссоре 
уже 40 лет. Помирить их удается только матери-приро-
де, и весьма неожиданным образом. Происходит это, ког-
да над баранами нависает угроза эпидемии, не знающей 
фермерских границ. Связь человека с природной средой 
ощутима и в другой исландской ленте — «Воробьи» Руна-

ра Рурарссона: в центре ее драматические отношения от-
ца-алкоголика и его юного сына, прибывшего из города 
в северную провинцию и трудно в ней адаптирующего-
ся. Этому тонко срежиссированному фильму об одиноких 
душах присужден приз за художественное достижение.

Практически все остальные награды взяли курс 
на Латинскую Америку. Спецприз «Серебряный Алек-
сандр» — на Колумбию. Его получила «Земля и тень» Се-
зара Акеведо — дебютная лента о жизни рабочих с са-
харных плантаций. «Бронзовый Александр» отправит-
ся в Аргентину к создателям фильма «Дорога на Ла-Пас» 

Франсиско Вароне. Как и обещано в названии, это ро-
уд-муви: оригинальность его в том, что таксист через 
всю Аргентину везет в своем стареньком «Пежо» пожи-
лого мусульманина, который мечтает добраться до Мек-
ки. Приз за лучшую режиссуру получил мексиканец Габ-
риэль Рипштейн за «600 миль»: опять роуд-муви, только 
в машине едут преступник и захваченный им полицей-
ский детектив, что позволяет и поддерживать саспенс, 
и развить небанальную психологическую коллизию.

Наконец, двумя призами награжден венесуэльский 
фильм «Издалека» — режиссерский дебют Лоренсо Вига-
са. Сюжет о немолодом мастере зубных протезов, который 
влюбляет в себя уличного мальчишку-натурала и ведет его 
к трагическому исходу, скорее всего, является метафорой 
чего-то другого, кажется даже — классовой вины верхов 
перед народом. Этот месседж представляется сомнитель-
ным в контексте современной Венесуэлы, впрочем, изда-
лека не всегда виднее. Так или иначе, обе награды, при-
сужденные этому фильму, возражений не вызывают: и за 
сценарий, вполне профессионально разработанный, и за 
выразительную роль актера Альфредо Кастро.

Греческие фильмы, хотя и участвовали в конкурсе, 
оказались вне наградного списка, но международная фе-
дерация кинопрессы ФИПРЕССИ поощрила своим нео-
фициальным призом картину «Молчание» Йоргоса Гика-
пеппаса — о молодой женщине, отказавшейся говорить. 
Как во многих греческих фильмах, здесь сюжетом руко-
водит метафора: вероятно, речь идет о диалоге Греции 
с Европой и о немоте как отчаянном выражении кризи-
са коммуникации.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Природа взяла свое
Завершился кинофестиваль в Салониках

В не лишенных комизма «Баранах»  Гримура  
Хаконарсона мир наступает благодаря баранам
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Сборная России проведет в Ростове-на-Дону 
товарищеский матч против команды Хорватии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ATP WORLD TOUR FINALS

Новак Джокович и Роджер Федерер пошли на сближение
В их очном противостоянии может определиться первый полуфиналист

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Впереди Москва
ЦСКА разгромил УНИКС

В Лондоне продолжается итоговый 
турнир сезона ATP World Tour Finals, 
участие в котором принимают во-
семь сильнейших теннисистов ми-
ра. Двое из них — Новак Джокович 
и Роджер Федерер, попавшие в груп-
пу имени Стэна Смита,— начали с по-
бед и теперь сойдутся в очном проти-
востоянии, на кону в котором будет 
стоять и выход в полуфинал. В груп-
пе имени Илие Нэстасе вчера Энди 
Маррей обыграл Давида Феррера.

Своей главной интриги — борьбы 
за звание первой ракетки мира по ито-
гам сезона — лондонский чемпионат 
лишился задолго до старта, что неудиви-
тельно, учитывая, с какой убийственной 
надежностью Новак Джокович домини-
ровал по ходу всего года. Сербский тен-
нисист, напомним, выиграл три из четы-
рех турниров Большого шлема и добыл 
себе внушительный — более чем 7 тыс. 
очков — отрыв от идущего в рейтинге 
вторым Энди Маррея.

Впрочем, на интересе к чемпионату 
это обстоятельство если и сказалось, то 
незначительно. Все-таки итоговые тур-
ниры сезона — это в некотором роде 
особняком стоящие события, и их участ-
никам, а допускаются только восемь луч-
ших игроков мира, не нужно дополни-
тельно себя мотивировать, чтобы выло-
житься. Отметим, что только за попада-
ние на турнир полагается по $167 тыс. 
Столько же стоит каждый выигранный 
матч на групповой стадии. Победа в по-
луфинале оценивается уже в $510 тыс., 
а в финале — в $1,05 млн. То есть макси-
мальный заработок чемпиона при усло-
вии, что он победит во всех трех матчах 
в группе, составит $2,228 млн.

Возможно, дополнительный зритель-
ский интерес к чемпионату обеспечило и 
то, что Новак Джокович и Роджер Федерер, 
чье противостояние было гвоздем уходя-
щего сезона, попали в одну группу — име-
ни Стэна Смита (победитель первого со-
стоявшегося в 1970 году в Токио итогово-
го турнира). Год в принципе уже за Джо-
ковичем. Не только из-за упомянутого от-
рыва в рейтинге, а еще и потому, что он из 
шести очных встреч с Федерером, состояв-

шихся в 2015-м, выиграл четыре, причем 
две пришлись на финалы Wimbledon и 
US Open. Правда, общий за все время счет 
личных встреч все же ничейный — 21:21.

Но неудачи, которые терпел Роджер Фе-
дерер, встречаясь с первой ракеткой ми-
ра, как он заметил, только подзадоривают 
его. После победы в матче с Томашем Бер-
дыхом он заметил, что нисколько не ком-
плексует ни из-за отставания в рейтинге, 
ни из-за неудачных матчей с сербом, ни 
из-за того, что, согласно статистике, в за-
лах Новак Джокович практически непо-
бедим: в помещениях серб не проигрывал 
на протяжении 38 матчей — аж с 2012 года. 
Неудивительно, что три последних итого-
вых чемпионата остались за ним. В общей 
же сложности этот турнир он выигрывал 
четырежды против шести титулов у Феде-
рера. «Меня больше интересует, почему я 

так плохо начал матч против Томаша. Худ-
ший, наверное, старт за несколько лет. Ни 
подачи, ни игры с задней линии. Но потом 
удалось собраться,— отметил Роджер Фе-
дерер.— Что касается встречи с Новаком, 
то мне самому интересно, как она сложит-
ся. Это будет, конечно, важный матч. Но не 
важнейший. Так что посмотрим».

Что касается старта Новака Джоковича, 
то он получился слишком простым. Его со-
перник Кеи Нисикори в двух сетах сумел 
взять по гейму и потом честно признал-
ся, что ему стыдно за такой результат. Так 
что к встрече с Федерером Джокович под-
ходит в прекрасном расположении духа. 
А в случае победы настроение у него еще 
улучшится. Ведь она, при условии что в 
другом матче Нисикори обыграет Берды-
ха, выводит его в полуфинал. Устроит его 
и другой вариант: его собственная победа 
в двух сетах и победа Бердыха над Нисико-
ри — в трех. Все это актуально и для Феде-
рера — с той разницей, что его устроят зер-
кальные результаты противостояния Бер-
дыха и Нисикори.

В группу, названную в честь второго в 
истории победителя итогового турнира 
года Илие Нэстасе (всего румынский тен-
нисист первенствовал на таких турнирах 
четырежды), попали Рафаэль Надаль, Ста-
нислас Вавринка, Энди Маррей и Давид 
Феррер. Двое последних вчера и открыли 
в ней гонку за путевки в полуфинал. Мар-
рей победил в двух сетах. К слову, от то-
го, насколько успешно британец высту-
пит в Лондоне, зависит, сумеет ли он со-
хранить второе место в рейтинге. На фо-
не успехов Джоковича не великое дости-
жение, но так высоко британец сезон по-
ка еще не завершал.

Александр Петров

Матч двух грандов ба-
скетбольной Единой лиги 
ВТБ — ЦСКА и УНИКСа — за-
вершился удивительно убе-
дительной победой гран-
да главного. Действующие 
обладатели титула армейцы 
на своей площадке далеко 
оторвались от казанцев уже 
в стартовой четверти и в ито-
ге довели встречу до спокой-
ного выигрыша — 81:70.

К этому матчу ЦСКА и 
УНИКС подошли, находясь в 
турнирной таблице регуляр-
ного чемпионата Единой лиги 
ВТБ по соседству и имея иден-
тичные показатели — пять по-
бед при одном поражении. Ар-
мейцы, давным-давно никому 
не отдающие право называться 
сильнейшим российским клу-
бом, все равно, конечно, счи-
тались фаворитами, но от вче-
рашней встречи следовало вро-
де бы, как ни крути, ждать чего-
то острого и перченого. У УНИК-
Са в нынешнем сезоне состав 
неплохой, а во многих преды-
дущих очных столкновениях с 
москвичами он создавал им ко-
лоссальный дискомфорт.

Возможно, казанцам не по-
везло сыграть с ЦСКА именно 
вчера. Несколько дней назад 
у армейцев случилась первая 
осечка в Евролиге — они усту-
пили испанской «Уникахе». А 
известно, что неудачи этот клуб 
здорово злят. Но исключитель-
но хорошим настроем хозяев 
их преимущество, разумеется, 
не объяснишь. А оно было ко-
лоссальным.

Проблемы у УНИКСа возни-
кли сразу же. Создавал их в пер-
вую очередь Аарон Джексон. За-
щитник ЦСКА в стартовой чет-
верти показал себя феноменаль-
ным перехватчиком. Он дважды 
лично лишал УНИКС мяча, губя 
атаку на начальной стадии и за-
бивая, а однажды поучаствовал 
в отборе коллективном. Эти по-
двиги Джексон умудрился раз-
бавить еще и трехочковым.

Но и после его замены легче 
УНИКСу не стало. Игра армей-
цев стилистически слегка из-
менилась — акцент сдвинулся 
на движение мяча, легкость. Но 
изменения никак не влияли на 
эффективность. И даже пробу-

ждение великолепного снайпе-
ра УНИКСа Кита Лэнгфорда осо-
бенной пользы его команде не 
принесло — зевая проходы Ми-
лоша Теодосича, трехочковые 
Андрея Воронцевича, она все 
отставала и отставала.

Тренер гостей Евгений Па-
шутин тасовал состав, кор-
ректировал тактику. Однако 
УНИКС продолжал выглядеть 
на фоне армейцев абсолютно 
невнятно: он выглядел не гран-
дом, собиравшимся потерзать 
их, а середняком, смирившим-
ся с неизбежным. ЦСКА, почув-
ствовав это, даже немножко по-
куражился, и Теодосич, напри-
мер, с удовольствием попол-
нил коллекцию рискованных, 
почти трюковых передач. А яв-

но деморализованные казанцы 
были иногда не в состоянии за-
бить даже из-под кольца.

В общем, к большому переры-
ву ЦСКА, внешне, кстати, не осо-
бенно и напрягаясь, довел свой 
отрыв до 25 очков, и вторая по-
ловина матча потеряла какой-
либо практический смысл. Раз-
базарить такое превосходство 
было нереально.

ЦСКА благодаря этому успе-
ху чуточку оторвался от УНИКСа, 
но, как ни парадоксально, лидер-
ства в регулярке он ему не при-
нес. На первом месте по-прежне-
му неожиданно выстреливший 
осенью петербургский «Зенит», 
который выиграл все шесть про-
веденных в турнире матчей.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2016

Команда  
давней мечты
Очередным неожиданным 
участником континентального 
первенства стала сборная Венгрии

Турнир ATP World Tour Finals 
в Лондоне
Призовой фонд — $7 млн. Групповой этап.  
Первый тур. Группа Стэна Смита. Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Кеи Нисикори (Япония, 8) 6:1, 6:1. Роджер 
Федерер (Швейцария, 3)—Томаш Бердых (Чехия, 6) 6:4, 
6:2. Группа Илие Нэстасе. Энди Маррей (Великобрита-
ния, 2)—Давид Феррер (Испания, 7) 6:4, 6:4.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 15 285 очков. 2 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 8470. 3 (3). Роджер Федерер — 
7340. 4 (4). Станислас Вавринка (оба — Швейцария) — 6500. 5 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 4630. 6 (6). Томаш 
Бердых (Чехия) — 4620. 7 (7). Давид Феррер (Испания) — 4305. 8 (8). Кеи Нисикори (Япония) — 4035. 9 (9). Ришар 
Гаске — 2850. 10 (10). Жо-Вильфрид Тсонга (оба — Франция) — 2635. 11 (11). Джон Иснер (США) — 2495. 12 (12). Кевин 
Андерсон (ЮАР) — 2475. 13 (13). Марин Чилич (Хорватия) — 2405. 14 (14). Милош Раонич (Канада) — 2170.15 (15). 
Жиль Симон (Франция) — 2145. 16 (16). Давид Гоффен (Бельгия) — 1805. 17 (17). Фелисиано Лопес (Испания) — 1690. 
18 (18). Бернард Томич (Австралия) — 1675. 19 (20). Бенуа Пер (Франция) — 1633. 20 (19). Доминик Тим (Австрия) — 
1600… 50 (50). Теймураз Габашвили — 863... 79 (77). Андрей Кузнецов — 663… 94 (94). Евгений Донской 
(все — Россия) — 615.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 9945 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6060. 3 (3). Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния) — 5200. 4 (4). Мария Шарапова (Россия) — 5011. 5 (5). Агнешка Радваньска (Польша) — 4500. 6 (6). Петра 
Квитова (Чехия) — 4220. 7 (7). Винус Уильямс (США) — 3790. 8 (8). Флавия Пеннетта (Италия) — 3621. 9 (9). Луция 
Шафаржова (Чехия) — 3590. 10 (10). Ангелика Кербер (Германия) — 3590. 11 (11). Каролина Плишкова (Чехия) — 3285. 
12 (12). Тимеа Бачински (Швейцария) — 3133. 13 (13). Карла Суарес Наварро (Испания) — 3090. 14 (14). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 2900. 15 (15). Роберта Винчи (Италия) — 2785. 16 (16). Ана Иванович (Сербия) — 2645. 17 (17). 
Каролина Возняцки (Дания) — 2641. 18 (18). Мэдисон Кис (США) — 2600. 19 (19). Элина Свитолина (Украина) — 2590. 
20 (20). Сара Эррани (Италия) — 2525… 23 (23). Екатерина Макарова — 2201… 25 (25). Светлана Кузнецова — 
2006… 28 (28). Анастасия Павлюченкова — 1840… 36 (36). Дарья Гаврилова — 1300… 58 (62). Маргарита 
Гаспарян — 938… 74 (72). Дарья Касаткина — 812… 87 (84). Евгения Родина (все — Россия) — 709.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Торонто» 4:3. 
«Чикаго»—«Калгари» 4:1 (Панарин, 1+0); 
Анисимов (оба — «Чикаго», 0+1).

Конькобежный 
спорт
Первый этап Кубка мира 
в Калгари (Канада)
Мужчины. 500 м. Второй старт. 1. 
Павел Кулижников (Россия) — 34,00 
(рекорд мира; предыдущий рекорд — 
34,03 — был установлен Джереми Уо-
терспуном (Канада) 9 ноября 2007 го-

да в Солт-Лейк-Сити (США)). 1000 м. 
1. Гербен Йорритсма (Нидерланды) — 
1.07,20. 2. Кулижников — 1.07,33. 
1500 м. 1. Денис Юсков (Россия) — 
1.41,88. Командный спринт. 1. Нидер-
ланды — 1.18,79. 2. США — 1.19,39. 3. 
Россия (Руслан Мурашов, Артем Кузне-
цов, Алексей Есин) — 1.19,59.
Женщины. 1500 м. 1. Бриттани Бо-
уи (США) — 1.51,59 (рекорд мира; пре-
дыдущий рекорд — 1.51,79 — был уста-
новлен Синди Классен (Канада) 20 ноя-
бря 2005 года в Солт-Лейк-Сити (США)). 
3000 м. 1. Мартина Сабликова (Чехия) — 
3.57,21. 2. Ирен Шутен (Нидерланды) — 
3.58,39. 3. Наталья Воронина (Рос-
сия) — 3.58,78. Командная гонка. 1. Ни-
дерланды — 2.56,11. 2. Япония — 2.56,46. 
3. Россия (Ольга Граф, Наталья Ворони-
на, Елизавета Казелина) — 2.56,98.

Очередным счастливчи-
ком, которому придуман-
ный Мишелем Платини 
новый формат континен-
тального первенства по-
мог наконец пробиться 
на элитный турнир, ста-
ла сборная Венгрии. Ко-
манда, более четвер-
ти века не участвовавшая 
в топ-соревнованиях, по-
пала на чемпионат Европы 
во Франции в 2016 году, 
обыграв в стыковых мат-
чах норвежцев.

Для Венгрии состоявший-
ся в Будапеште в воскресе-
нье ответный стыковой матч 
превратился в событие почти 
историческое. Выиграв до 
этого у норвежцев в гостях со 
счетом 1:0, она и на своем по-
ле одолела соперников — 2:1. 
Стадион сходил с ума, и в этом 
не было ничего странного.

Когда-то Венгрия прочно 
ассоциировалась с хорошим 
футболом. Было это в дово-
енные и в первую очередь в 
послевоенные годы, когда 
в этой стране появилась ко-
манда, которую было приня-
то называть золотой. За нее 
выступали великий бомбар-
дир Ференц Пушкаш, еще 
несколько вполне сопоста-
вимых с ним по уровню иг-
роков вроде Нандора Хидег-
кути, Йожефа Божика, Шан-
дора Кочиша, и ее пораже-
ние — 2:3 — в финале чемпи-
оната мира 1954 года от коти-
ровавшихся куда ниже нем-
цев было грандиозной сенса-
цией, фактически чудом.

Венгров подкосил поли-
тический кризис 1956 года, 
сопровождавшийся побегом 
из страны футбольных звезд. 
Но и после него они доволь-
но долго оставались на ви-
ду, выигрывая медали и ти-
тулы. К олимпийскому золо-
ту 1952 года добавились по-
беды на Олимпиадах 1964-го 
и 1968-го. Постепенно, одна-
ко, венгерская футбольная 
мощь сходила на нет.

Последнему выступлению 
сборной Венгрии на топ-тур-
нире уже без малого три де-
сятилетия. Состоялось оно в 
1986 году на чемпионате ми-
ра в Мексике и запомнилось 
прежде всего разгромным — 
0:6 — поражением от совет-
ской команды. Впрочем, да-
же после него вряд ли кто-то 
в Венгрии мог представить, в 
каком глухом подвале окажет-
ся местный футбол и сколько 
он там будет находиться.

Про такие прорывы, как 
тот, что получился сейчас у 
венгров, принято говорить 
в восторженных тонах, ими 
принято умиляться. Но в дан-
ном случае восторги не слиш-
ком уместны.

Сборная Венгрии, вышед-
шая на чемпионат Европы во 
Франции, принципиально ни-
чем не отличается от тех сбор-

ных Венгрии, которые более 
четверти века не показыва-
лись в элите. Она составлена 
из игроков, которые не востре-
бованы клубами-грандами. 
Общую стоимость ее футбо-
листов портал Transfermarkt 
оценивает всего в €27,75 млн, 
а самым дорогим из них — 
€7 млн — считает полузащит-
ника Балажа Джуджака. До 
нынешнего сезона он высту-
пал за московское «Динамо», 
а после летнего переформа-
тирования клуба, связанно-
го с санкциями Союза евро-
пейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) и резким сокра-
щением бюджета, перебрал-
ся в турецкий «Бурсаспор». 
Впрочем, по венгерским мер-
кам он неплохо трудоустро-
ился. Большинство партне-
ров Джуджака играют на ро-
дине, в куда менее сильном, 
чем турецкий, чемпионате.

И результаты этого цикла 
для сборной Венгрии, строго 
говоря, принципиально ни-
чем не отличались от резуль-
татов циклов предыдущих. 
Она заняла третье место в сла-
бенькой по подбору участни-
ков группе. Ее фаворитами 
были провалившиеся греки, 
а помимо них венгры опере-
дили лишь финнов с фарерца-
ми, пропустив вперед севе-
роирландцев и румын — то-
же отнюдь не элитные коман-
ды. Третьей венгерская ко-
манда финишировала и в от-
борах к чемпионату Европы 
2012 года и чемпионату ми-
ра 2014-го. Но тогда этот итог 
не предусматривал продол-
жения. На европейское пер-
венство во Франции, расши-
рившее благодаря инициати-
ве президента UEFA Мишеля 
Платини состав с 16 до 24 ко-
манд, попасть стало возмож-
ным и с таким финишем. Он 
обеспечивал проход в стыки. 
А в них венграм достались пе-
реживающие не лучшие вре-
мена норвежцы.

В общем, ничего экстраор-
динарного — особенно учиты-
вая контекст. Ведь подарком 
Мишеля Платини еще до вен-
гров успели воспользоваться 
сразу несколько сборных, в 
смысле бэкграунда ничем их 
не превосходящие, а скорее, 
наоборот, проигрывающие. 
Это и те же североирландцы, и 
валлийцы, и албанцы с ислан-
дцами, попавшие во Францию 
без борьбы в стыках. Сборные 
Албании и Исландии на топ-
турнир просочились вообще 
впервые в истории.

Алексей Доспехов

Отборочный турнир 
чемпионата Европы  
2016 года
Ответный стыковой матч. Венгрия—
Норвегия 2:1 (Пришкин, 14; Хенриксен, 
83 (автогол) — Хенриксен, 87). Первый 
матч 1:0. Сборная Венгрии вышла 
в финальную часть Евро-2016.

Единая лига ВТБ
«Енисей» (Россия)—«Вита» (Грузия) 83:73. 
«Локомотив-Кубань» (Россия)—«Нижний 
Новгород» (Россия) 92:69. ЦСКА (Россия)—
УНИКС (Россия) 81:70.

Турнирная таблица
 И В П %  
    побед
1. «Зенит» 6 6 0 100

2. ЦСКА 7 6 1 85,7

3. «Нимбурк» 8 6 2 75,0

4. «Химки» 7 5 2 71,4

5. УНИКС 7 5 2 71,4

6. «Нижний Новгород» 8 5 3 62,5

7. «Локомотив-Кубань» 7 4 3 57,1

8. «Цмоки-Минск» 7 4 3 57,1

9. «Красный Октябрь» 8 4 4 50,0

10. «Автодор» 8 4 4 50,0

11. «Енисей» 7 3 4 42,9

12. «Калев» 6 2 4 33,3

13. ВЭФ 8 2 6 25,0

14. «Астана» 6 1 5 16,7

15. «Байзонс» 8 1 7 12,5

16. «Вита» 8 0 8 0,0

В матче с одним из самых 
опасных своих соперни-
ков баскетболисты ЦСКА 
(с мячом — Нандо де Ко-
ло) не испытали никаких 
 проблем    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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